

## La tramposa reforma electoral



PREGUNTA  
SIN OFENSA

KARINA  
AGUILAR

@aguilarkarina

**L**a democracia y las reglas claras del Instituto Nacional Electoral (INE) le permitieron al presidente, Andrés Manuel López Obrador, ser el Presidente de México, ya su partido y aliados gobernar 22 entidades del país; de ahí que parezca incongruente que pretenda debilitar al sistema electoral mexicano.

La verdadera intención de López Obrador y su partido es controlar al órgano y al árbitro electoral, terminar con los partidos pequeños,

apoderarse del padrón electoral y controlar los tiempos de radio y televisión para la propaganda.

El Presidente sabía, desde que planteó la idea de una reforma constitucional en materia electoral, que no sería aprobada y por ello anunció el denominado plan "B", con el cual buscar modificar las leyes secundarias y lograr su cometido.

Sin embargo, hasta ahora tampoco cuenta con los votos de sus partidos aliados para aprobar este segundo escenario porque se verían afectados en sus finanzas y en su permanencia; de ahí que Morena haya decidido posponer para esta semana su discusión en la Cámara de Diputados.

A decir del líder de los senadores de Morena, Ricardo Monreal, este nuevo plan impulsado por el presidente Andrés Manuel López Obrador, prevé la fusión de direcciones del INE; lo que implica una intromisión

en su autonomía, que está plasmada en la Constitución.

También busca el traslado del Padrón Electoral al Registro Nacional de Población (Renapo); lo que de aprobarse sería inconstitucional, toda vez que la Carta Magna establece que el INE será el único encargado del padrón y la lista nominal.

Otra propuesta es que a los integrantes de la Unidad de Fiscalización del órgano electoral los nombre la Cámara de Diputados, lo que también implica una injerencia en su autonomía.

Y busca una ampliación de los spots de los partidos políticos que ahora son de 20 y 30 segundos a un minuto; sin embargo los tiempos ya están establecidos en la Constitución.

Es decir, lo que sabemos del Plan "B" es que busca violar la Constitución a como de lugar, de ahí que no sería extraño que esta propuesta presidencial también termine controvertida y

sea la Suprema Corte de Justicia de la Nación, la que determine su futuro.

Sin embargo, en esta ocasión la Corte deberá abordar el tema en el primer trimestre del año, toda vez que si el Ejecutivo pretende aplicar estas reglas en las elecciones de 2024, deben ser avaladas antes del 30 de mayo de 2023.

Ante este panorama surgen las dudas: el equipo jurídico de la Presidencia no conoce de leyes o al Presidente no le gusta respetarlas.

### Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

En la alcaldía Milpa Alta aparece un cártel que se acredita el mando del territorio; en Xochimilco, pobladores bloquean caminos para exigir la liberación de detenidos por la policía capitalina; todos los días hay fallas en el Metro. ¿Y la jefa de Gobierno? Ah, sí, de gira proselitista.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.

El maniqueísmo se impuso sobre el realismo. La fantasía del quiebre histórico impidió apreciar una realidad que es mucho más terca.

JESÚS SILVA-HERZOG  
MÁRQUEZ



## En lo que me equivoqué

En julio pasado el *New York Times* abrió un espacio en sus páginas para que sus comentaristas detectaran un error relevante que habían cometido al ejercer la crítica. El mosaico es interesante. Paul Krugman piensa que la experiencia reciente es una lección de humildad. Me equivoqué, al estimar el impacto inflacionario del programa económico del gobierno de Biden, reconoce el Premio Nobel. Michelle Goldberg lamenta haber sido implacable con quienes fueron denunciados por el movimiento #MeToo. Llevada por la furia, perdí de vista lo importante que era cuidar el debido proceso. David Brooks advierte la fuente de sus miopías. Me equivoqué siempre por las mismas razones. Soy lento. Tiendo a ver lo que pasa hoy con el molde de la realidad de ayer. La columnista de origen turco Zeynep Tufocky reconoce que su optimismo sobre el impacto bienhechor de las protestas era ingenuo. Mis deseos nublaron mi juicio. Las protestas de la Primavera

Árabe no desembocaron en el cambio que imaginaba. Bret Stephens lleva la autocritica hasta la lupa para ubicar la peor frase que ha escrito en su vida. “Si a estas alturas no consideras que Donald Trump es abominable, eres abominable”. Con mis certezas dejé de hacerme la pregunta elemental: ¿qué veían los trumpistas que yo no era capaz de ver? Los seguidores de Trump expresaban una rabia bien fundada. Que las políticas de Trump fueran tonas y contraproducentes no negaba que el enojo tuviera causa. No la entendí, dice Stephens.

El ejercicio del *Times* me parece ejemplar y me invita a pensar justamente en mi equivocación central sobre el régimen lopezobradorista. A cuatro años de iniciado el gobierno vale la pena buscar el error central de mi crítica. El error más serio y más grave que lo gro identificar en mi retrato de Andrés Manuel López Obrador es el haber visto en él una fibra pragmática que fue, en realidad, un simulacro. Me equivoqué

al ver en las decisiones del candidato en su tercer intento y del Presidente en su inicio una plomada de realismo. Creí que la descomunal ambición histórica del nuevo Presidente lo llevaría a trascender el sermón y buscar la realización concreta. Me equivoqué. No puede haber pragmatismo en un hombre que carece de la elemental curiosidad por el mundo, que no siente el menor respeto por el conocimiento ajeno, que no va en busca de información confiable sino de aquiescencia. No puede haber pragmatismo en un dirigente que no es capaz de reconsiderar el rumbo si las cosas no marchan como se proyectaba.

Más que en su discurso, hecho siempre de simplificaciones eficaces, su equipo fundamentaba esa impresión de un liderazgo razonablemente pragmático. Creí que la invitación a moderados y a personas con experiencia administrativa era expresión de una voluntad de diálogo y de resultados que podría encauzar una ambición revolucionaria. Imaginaba que la invitación

implicaba respeto. Era lo contrario. Creí que las opiniones de esos cuadros serían tomadas en cuenta para que la política pública considerara la evidencia, para que las decisiones se ajustaran a la ley. Fueron el decorado del capricho. Unos fueron ignorados, otros salieron por piernas.

El maniqueísmo se impuso sobre el realismo. La fantasía del quiebre histórico impidió apreciar una realidad que es mucho más terca que la ideología. Imposible sostener la palanca pragmática cuando el mundo se evade así. La “transformación” quedó reducida al cuento de la “transformación”. Al demonizar al neoliberalismo se canceló la posibilidad de conformar un diagnóstico certero de la realidad. Bajo el dictado ideológico, no es posible advertir fortalezas o aciertos en el pasado reciente. Todo, en bulto, al basurero. Toda la herencia era maldita. La política, más que reforma, se convierte así en exorcismo. Y arrancarle el demonio neoliberal a México no es asunto que requiera de juicio práctico, de una evaluación puntual de alternativas, de un examen constante de resultados sino unas cuantas fórmulas, repetidas cada vez con mayor vehemencia.

Me habré equivocado en muchas cosas más. La equivocación que a mí me resulta más evidente es esa: haber visto a un pragmático que temería al radical. Si aquel hombre existió alguna vez, desapareció muy pronto.

## TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



NO ES por sembrar la semilla de la inquietud, pero no pinta nada bien el nuevo conflicto comercial con **Estados Unidos**, ahora por el uso del glifosato. Y es que la representante comercial de aquel país, **Katherine Tai**, ha sido muy enfática en pedirle al gobierno de **México** que se tomen decisiones regulatorias basadas en la ciencia y no en la creencia. Y JUSTO ahí es donde le falla a **Andrés Manuel López Obrador** la capacidad de su equipo, porque no se ve quién dentro de la **4T** podría explicarle con datos reales –y no con inventos– cómo es que la prohibición de ese herbicida, simple y sencillamente no tiene sustento. La **OMS** lo incluyó en su lista de “probables cancerígenos”, pero ni siquiera prohibió su uso pues está en el mismo grupo que... ¡el jamón serrano! SU PRINCIPAL asesora debería ser **Elena Álvarez-Buylla**, pero ya se sabe que la directora del **Conacyt** es de las que creen que existe la ciencia neoliberal. El subsecretario **Hugo López-Gatell**, que maneja la **Cofepris**, tampoco es de mucha ayuda, pues le importa más su propia agenda que la propia ciencia. SERÍA BUENO que el gobierno mexicano se consiguiera un buen asesor en estas cuestiones técnicas, pues prever que esta disputa comercial puede resultar desastrosa para **México** no requiere tanta ciencia.

• • •

FINALMENTE **Margarita Ríos Farjat** terminó de deshojar la ídem y ya se supo que no buscará suceder a **Arturo Zaldívar** en la presidencia de la **Suprema Corte de Justicia**. QUIENES la candidateaban veían en ella una opción que podía conciliar los dos bandos dentro de la **SCJN**: uno es el de quienes fueron propuestos por **Andrés Manuel López Obrador** y, por lo mismo, se les considera proclives a complacerlo; y quienes ya estaban de tiempo atrás y que tienen una postura un poco más independiente respecto de **Palacio Nacional**. DECÍAN que **Margarita Ríos Farjat** podía equilibrar ambos extremos por haber llegado en este sexenio a la **Corte** y, al mismo tiempo, por haber demostrado independencia de criterio ante la **4T**. Pero, bueno, la ministra ya le dijo a sus más cercanos que ella no participará en el proceso. Y que si saben contar... con ella no cuenten para esa grilla.

• • •

YA HASTA parece chiste, pero es la triste realidad del país. Mientras ayer ardía **Zacatecas**, ¿dónde creen que andaba el subsecretario de **Seguridad** federal? Exacto: **Ricardo Mejía Berdeja** estaba muy ocupado encabezando una marcha en **Saltillo**, quesque en apoyo de AMLO, pero más bien para rogar que lo pelen en la contienda por la candidatura de **Morena**. ¡Hay prioridades!

• • •

EL PASADO 5 de julio, **Rocío Nahle** dijo en la mañana que para diciembre saldrían los primeros barriles de petróleo refinado en **Dos Bocas**. ¿Alguien ha visto aunque sea una sola gota? Es pregunta color chapopote.

JAQUE MATE  
SERGIO SARMIENTO  
www.sergiosarmiento.com



Con la información que hoy tenemos sabemos que los confinamientos no ayudaron gran cosa frente al Covid-19, la vacunación es la clave.

## Sin confinamientos

*Los confinamientos son como "usar un martillo para matar una mosca".*

Anders Tegnell

**C**UERNAVACA.- ¿Se acuerda usted de las críticas a Suecia por no haber establecido un confinamiento forzoso en los meses más intensos de la pandemia de Covid-19? El entonces responsable en Suecia de responder a la pandemia, Anders Tegnell, fue cuestionado por los medios y por muchos colegas en otros países que siguieron el modelo chino de confinamientos obligatorios. El periódico británico *The Guardian* señaló el 3 de junio de 2020 que la tasa de mortalidad per cápita de Suecia había sido la más alta del mundo en los siete días terminados el 2 de junio de 2022. Tegnell señaló que el tiempo le daría la razón; que la pandemia no terminaría hasta que el mundo adquiriera una "inmunidad de rebaño", ya sea por infección o por vacunación.

¿Le ha dado la razón el tiempo? Sí, así lo sugiere un estudio, "COVID-19 and Excess All-Cause Mortality in the US and 20 Comparison Countries June 2021-March 2022", publicado en el *Journal of the American Medical Association*. La idea de evaluar el desempeño de las políticas de salud no por contagios o muertes por Covid, sino por exceso de mortalidad, busca eliminar la subjetividad en los registros de fallecimientos por enfermedad.

Alyssa Bilinski, de Brown University, con Kathryn Thompson y Ezekiel Emanuel encontraron que el mejor desempeño por mucho fue el de Nueva Zelanda, que sí impuso un confinamiento y solo tuvo 5.1 muertes en exceso por todas las causas por cada 100 mil personas. Suecia, sin embargo, es el segundo mejor país en la lista, con 32.4 muertes en exceso por cada 100 mil habitantes. Le siguen Bélgica con 33.9, Francia 37.2, España 42.5, Noruega 58.1, Dinamarca 60, Alemania 63.1, Italia 71.2 y Estados Unidos 145.5. Véase Faye Flame, "The Tragedy of Avoidable Covid Deaths", *Bloomberg*, 3.12.2022.

A principios de la pandemia la situación de Noruega y Dinamarca era comparada con frecuencia con la de Suecia para demostrar que este país, que tenía cifras más altas de contagios y muertes por Covid, había cometido un error. Tegnell respondía que las menores tasas de contagio significaban también una menor inmunidad natural, que con el tiempo causaría mortalidad. Tuvo razón. La comparación de estos países escandinavos es significativa porque los tres tienen sistemas de salud muy desarrollados. Tegnell dejó este año Suecia y se fue a trabajar a la Organización Mundial de la Salud.

El estudio de Bilinski y sus colegas sugiere que, mucho más que los confinamientos, las tasas de vacunación fueron cruciales para reducir las muertes. Los 10 estados con mayor vacunación en Estados Unidos tuvieron un exceso

de mortalidad de 65.1 por cada 100 mil; los 10 menos vacunados, 193.3.

México no está considerado en este estudio, pero tuvo un confinamiento estricto entre marzo y mayo de 2022 y confinamientos parciales, especialmente con el cierre de escuelas, durante muchos meses más. Las tasas de exceso de mortalidad en México han sido, sin embargo, superiores a las de Estados Unidos. El 21 de febrero de 2021 el *Financial Times* citó unas comparaciones del mexicano Eugenio Sánchez que mostraban que México no solo había tenido una de las caídas económicas más fuertes de 2020, por el confinamiento, sino también un exceso de mortalidad de 2,602 por cada millón habitantes contra 1,713 de Estados Unidos o 1,047 de Brasil. Muchas circunstancias contribuyeron, entre ellas el deteriorado nivel de nuestro sistema de salud, cada vez más alejado del de Dinamarca.

Lo interesante con la información que hoy tenemos es que los confinamientos no ayudaron gran cosa. Suecia es la prueba; también México, España e Italia. La vacunación es la clave.

### • CAUDURO

El innovador artista mexicano Rafael Cauduro ha muerto a los 72 años. Toda su obra es brillante, pero los dramáticos murales sobre la justicia en la Suprema Corte deben ser referencia obligada para los mexicanos.



**DENISE  
DRESSER**

*Defender al lopezobradorismo como una ficción desatendida de los resultados que produce, no es un logro. Es una claudicación.*

## Narrar vs. gobernar

Imposible negar que el presidente López Obrador es querido. Imposible ocultar que es apoyado. Difícil regatear el entusiasmo, la emoción, el reconocimiento entre quienes toman la calle a manifestarse en su favor. Y no es un tema solo de “acarreo” o pase de lista o tortas o frutsis. AMLO todos los días, con las palabras que pronuncia, las élites que embiste y las promesas que hace, se vuelve un megáfono del México marginado. Le da tribuna y voz. Entiende sus agravios legítimos y los magnifica magistralmente. Pero es muy distinto narrar bien que gobernar bien. AMLO no entregará buenas cuentas, y cuesta trabajo encontrar métricas que puedan presumirse. Pero en un esfuerzo por rescatar algo del proyecto progresista que la 4T trastocó y traicionó, ahora se celebra el triunfo –por lo menos– de la “narrativa lopezobradorista”.

Como lo argumenta Carlos Pérez Ricart, ése será el éxito. Que ningún gobierno deje de concebir proyectos de desarrollo para el sur. Que ningún Presidente vuelva a resolver los problemas desde los lujosos jardines de Los Pinos. Que todo Presidente(a) no olvide visitar los lugares más recónditos del país. Que no habrá viajes fastuosos a Europa al estilo de Peña Nieto. Todas esas predicciones quizás sean ciertas, y lo celebremos. Pero transformar la narrativa, o la escenografía del poder, o la forma de interpretar la realidad o medirla, no es lo mismo que transformar al país.

México no se está convirtiendo en Venezuela pero detrás de la “narrativa positiva” se asoma una realidad más preocupante: México sigue siendo el mismo México. Un país clientelar alimentado por un Estado que crea recipientes en vez de participantes. Un país que mantiene el capitalismo de cuates, solo que con otros cuates; los de la 4T. Un sistema de partido hegemónico renovado con pocos contrapesos. Un andamiaje institucional corroído, cuyas falencias han sido suplidas por el presidencialismo resucitado y la militarización sin controles civiles.

AMLO ha cambiado la correlación de fuerzas pero para beneficio propio y de los suyos, no a favor del Estado o la aspiración democrática. No a favor de leyes y regulaciones que desmantelen al capitalismo oligárquico y

acaben con su faceta extractiva, rentista y rapaz. No a favor de un sistema fiscal que aumente la carga tributaria a los que más tienen, para encarar la desigualdad. Es Andrés Manuel quien gana fuerza, no la necesaria institucionalidad, no el Estado. Ese Estado que día con día pierde capacidad para regular, para intervenir, para educar, para curar, para fomentar el crecimiento, para promover la legalidad, para asegurar la seguridad, para reducir las brechas. La destrucción metódica no ha empoderado a las mayorías, pero sí a una sola camarilla.

No veo que AMLO busque inaugurar una nueva forma de democracia más transparente, con contrapesos más robustos, con instituciones remodeladas para rendir cuentas, combatir la corrupción, y asegurar mejor representación. No veo una política social que disminuya el número de pobres, más allá de transferencias incapaces de generar trampolines de movilidad social en el largo plazo. Pero sí veo el reemplazo de la discrecionalidad tecnoburocrática por la discrecionalidad obradorista. López Obrador no acaba con el amasijo sistémico entre el poder político y el poder económico; sólo se apropia de él.

Celebrar el cambio de narrativa sin atender el afán destructivo o los resultados reales es caer en la trampa que el Presidente ha tendido para seguir seduciendo con palabras y épica, pero no con hechos y métricas. Es participar en el mito del cambio estructural que ha sido más bien un cambio teatral, de énfasis, de enemigos, de semántica. Aplaudir el cambio de guion sin resaltar la proclividad autoritaria –viva hoy en 4T– equivale a justificar a quienes discursivamente querían desplazar a las élites, pero para ellos mismos colocarse en la punta de la pirámide. Apoltronados ahí rechazan la cacofonía del pluralismo, y buscan alterar las reglas de la democracia disfuncional para nunca perder el poder. Elogiar la nueva escenografía en el mismo teatro se convierte en un amparo del autoritarismo, disfrazado como preocupación por los pobres y recuperación de la dignidad simbólica. Y defender al lopezobradorismo como una ficción desatendida de los resultados que produce, no es un logro. Es una claudicación.

TOLVANERA  
ROBERTO  
ZAMARRIPA

robertozamarripa2017@gmail.com



*La oposición se llena la boca de reclamos contra la corrupción. Pero sus líderes no han aclarado sus malas cuentas.*

## Los corruptos

**L**a Secretaría de Desarrollo Urbano (Seduvi) de la CD-MX reportó que en la alcaldía Benito Juárez unos 130 edificios habitacionales fueron construidos ilegalmente en los últimos 10 años con 800 departamentos irregulares que, sumados, significan 264 niveles excedentes.

El valor económico de esas construcciones ilegales sería de 7 mil 142 millones de pesos.

El inicio de estas construcciones ilegales ocurrió entre el 2012 y 2015 cuando el jefe delegacional era Jorge Romero, panista desde joven y hoy coordinador de los diputados federales blanquiazules. Según el reporte del gobierno capitalino, en la gestión de Romero se construyeron ilegalmente 27 inmuebles con 68 niveles excedentes. Entre 2016 y 2018 las construcciones ilegales fueron 58 con 118 niveles excedentes. El jefe delegacional en ese periodo fue Christian Von Roehrich, del mismo grupo político de Romero, un aficionado al equipo América de fútbol, a quien le gusta el golf y es admirador de Batman.

Conforme el reporte dado el pasado viernes 2 por el titular de Seduvi, Carlos Ulloa, las tres principales irregularidades detectadas son: la violación al uso del suelo (exceso de niveles y viviendas); autorizaciones fuera de norma, y la omisión en la supervisión de las obras.

Las consecuencias han sido la incertidumbre jurídica respecto a la propiedad (con la imposibilidad para propietarios de vender o transfe-

rir su departamento) y la afectación en la prestación de servicios (agua, gas, luz, drenaje).

Según las pesquisas administrativas y penales, dirigentes políticos afiliados al PAN no solo autorizaron la construcción ilegal de departamentos, sino que se beneficiaron de varios de ellos. La construcción ilegal de esos edificios implicó una asociación delictiva entre constructores que tenían conocimiento de la irregularidad de los inmuebles; de funcionarios que lo autorizaron y protegieron; de notarios que lo avalaron. Timaron todos a miles de compradores que ahora tienen en vilo sus propiedades.

El tema adicional es el uso del dinero recibido que no fue solo para enriquecimiento personal ilícito sino para el financiamiento político de campañas, algo que debiera investigarse en instancias electorales.

Un edificio de la colonia Narvarte, por ejemplo, fue construido en el 2012 con una fusión de predios autorizada ilegalmente. Conforme una resolución de la Procuraduría Ambiental y de Ordenamiento Territorial (PAOT), del 30 de noviembre de 2012, la construcción no tenía autorizaciones de demolición y menos de edificación de seis niveles. El permiso para la construcción de viviendas en la Narvarte era el H4/20/A (Habitacional de un máximo de cuatro niveles con 20 por ciento de área libre y densidad alta de una vivienda por cada 33 metros cuadrados de terreno).

La PAOT (según el expediente SOT 1067) urgió a la delegación

Benito Juárez a imponer medidas de seguridad y sancionar a los responsables de la ilegalidad asunto que evidentemente no ocurrió. El edificio se construyó en 6 niveles, no en 4. Los 23 departamentos se vendieron en un promedio de 3 millones de pesos y los propietarios fueron citados a recoger sus escrituras en el verano del 2013 en un evento masivo en la delegación Venustiano Carranza (no en la Benito Juárez donde estaba asentado el inmueble) para llenar un auditorio en una ceremonia de jornada notarial promovida por las autoridades capitalinas.

Otro jefe político partidista, el priista Alejandro Moreno Cárdenas, está acusado de lavado de dinero y enriquecimiento ilícito. *Reforma* publicó el 8 de julio de 2019 una de las mansiones que construyó Moreno con un valor estimado de 46 millones de pesos sin justificación de sus ingresos. Ahora la Fiscalía de Campeche y la FGR han enderezado pesquisas en su contra.

Estos líderes (Romero, Von Roehrich, Moreno) podrían aclarar sus responsabilidades no solo por el bien de la credibilidad de sus grupos políticos (es asunto de ellos) sino por su responsabilidad pública ante la ciudadanía.

Morena juega al castigo político a priistas y panistas como parte de una estrategia política. El mero amedrentamiento parece una venganza y no un acto de justicia. Si son culpables que se les castigue. No hay margen para el jugueteo o la extorsión.



## Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- 】 Mario Santana, nuevo Secretario de Organización.
- 】 Jorge Rojo dejará delegación en Edomex.
- 】 Ana Lilia Herrera y Carlos Iriarte, indomables.
- 】 Nueva Alianza, dividido y sin dignidad.
- 】 ¿Silvano Aureoles operará en el Edomex?
- 】 Informe de Fernando Flores, hasta hoy el mejor.
- 】 Exitoso Hell & Heaven con KISS en Toluca.
- 】 El mocho "Eruchurtu" nos lo negó en 2014.

Es el mejor operador priísta del Estado de México. Nunca ha perdido una elección, ni como candidato ni como responsable político de su municipio y región. Único modelo electoralmente ganador, que debió ser desde hace años el presidente del PRI estatal, sin embargo, tal y como se los anticipamos antes que "nadier", el diputado local **Mario Santana Carbajal** será a partir de éste miércoles 7, en sesión del Consejo Político Estatal, el nuevo Secretario de Organización de Comité Directivo Estatal (CDE) del PRI mexicano, el área operativa del tricolor que en los últimos años ha sido un fiasco, pues si tuvo en **Carlos Iriarte Mercado** y en **Dario Zacarías Capuchino** a sus mejores titulares, también tuvo a los "piores" con **Andrés "El Gordo Lelo" Aguirre** y el ecatepeense **Pablo Bedolla**, que aún sigue siéndolo. No sabemos qué propició su salida, si sus "resultados" y su mueca (no fue el único) en la foto de la toma de protesta de **Paulina Alejandra del Moral** como "Coordinadora" ... NOTAS CORTAS: Por cierto, **Del Moral Vela** tiene en su equipo a los ex secretarios de Organización **Andrés "El Gordo Lelo"** y a **Zacarías Capuchino**; el primero, pésimo, y el segundo, bueno ... Continuando con el tricolor mexicano, todo indica que dejará de ser Delegado del CEN del PRI en el Edomex. **Jorge Rojo García de Alba**, el júnior que coincide con **Del Mazo** en ser hijo y nieto de ex gobernadores, pero en Hidalgo, donde el cacique de caciques, **Javier Rojo Gómez**, era su abuelo. Esto después de casi 5 años que fue designado todavía por **Enrique "Clavillazo" 8A**, y **Alito** lo ratificó, y aunque es facultad estatutaria del presidente del CEN, muy seguramente será la "Coordinadora" de la "defensa" del Edomex, **Alejandra del Moral**, quien decida quién habrá de representar a la dirigencia nacional en su próxima campaña. Y vienen más cambios en el CDE ... Aunque nos auguran la sumisión, perdón, adhesión de los diputados federales **Ana Lilia Herrera Anzaldo** y **Carlos Iriarte Mercado** a la próxima "candidatura" de **Del Moral Vela**, hasta hoy, ambos ex dirigentes han sido indomables ... Primero se dijo que el PVEM no iría de aliado con Morena ni con la **Maestra Delfina Gómez Álvarez** en la elección de gobernador y ahora el presidente del CDE priísta, **Eric Sevilla Montes de Oca**, se reúne con el "Profe" **Mario Alberto Cervantes Palomino**, de Nueva Alianza para la posible alianza para el 2023. El partido de la ex presidaria **Elba Esther Gordillo** no tiene memoria ni dignidad al sentarse con el partido que les

pagó con una patada en el trasero en 2017 cuando gracias a ellos y al PVEM, el júnior oficialmente "ganó" la gubernatura pese a que por el PRI obtuvo menos votos que la entonces candidata morenista **Delfina Gómez** ... Continuando con la elección del 2023, el ex gobernador de Michoacán, **Silvano Aureoles Conejo**, ya está en el Edomex ¿se quedará a operar con un sol Azteca dividido y al borde de la pérdida de registro? ... Emotivo primer informe del alcalde de Metepec, **Fernando Flores Fernández**, ante 12 mil personas entre los que destacó el ex líder estatal tricolor **Carlos Iriarte Mercado**, uno de los más saludados; de su amigo y fuerte aspirante a la Gubernatura, **Enrique Vargas del Villar**, que lo sentaron a lado del ex gobernador **Montiel**. Otro ex dirigente priísta fue **Ricardo Aguilar Castillo**; la diputada federal **Laura Barrera Fortoul**, de **Nemer** y **Carolina Monroy** que acompañaron a su hijo **Ernesto Nemer Monroy**. Empresarios como **Laura González Hernández**, líderesa del Consejo Coordinador Empresarial y hasta un par de faranduleros, entre muchos otros, pero hubo muy marcadas ausencias, como la del presidente estatal del PRI **Eric Sevilla** (¿secuela de la descortesía que tuvo con **Flores Fernández** en la sesión del Consejo Político Municipal del priísmo de Metepec?) de la Coordinadora **Alejandra del Moral Vela**, quien no ha coincidido en evento alguno con el otro aspirante a la gubernatura por la aun no confirmada ni conformada "Alianza Va por el Estado de México", **Enrique Vargas del Villar**; de **Ana Lilia Herrera Anzaldo** que debió asistir en su calidad de ex municipio al igual que el ex gobernador **César Octavio Camacho** y su sobrino el actual diputado local y ex secretario particular de **Carolina Monroy**, **Alfredo Quiroz**. El mensaje rumbo al 2023: **Fernando Flores** iría con su amigo **Enrique Vargas** y no con **Alejandra del Moral**. Hasta ahora, ha sido el mejor informe de una administración municipal ... Toluca se pone a la altura de ciudades estadounidenses y europeas gracias al éxito del **Hell & Heaven Metal Fest** con muchas bandas metaieras que cerró con la despedida de la legendario **KISS**. Hace 8 años el mocho priísta de derecha **Eruviel "Eruchurtu" Ávila Villegas** impidió el **Metal Fest** al que vendría **KISS** que se realizaría en Texcoco, y ¿Quién la presidenta municipal en ese año y que lo había autorizado? **Delfina Gómez Álvarez**... Qué tengan una excelente semana, raza...

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



## La Onda Plana

ERIC ROSAS

### Presidenciables bajo la lupa

La semana pasada surgió a la luz un escándalo de corrupción por parte de directivos del Instituto Nacional de Astrofísica, Óptica y Electrónica (INAOE), uno de los 26 Centros Públicos de Investigación (CPIs) que se encuentran bajo coordinación del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACyT) dirigido actualmente por la bióloga María Elera Álvarez-Buylla Roces quien, al convertirse en la primera científica en dirigir dicha dependencia tras medio siglo de existencia, despertó en la comunidad académica de México la esperanza de que por fin el Consejo orientaría por completo sus recursos en beneficio de la ciencia y la tecnología, pues se supuso que una colega entendería a la perfección la importancia de multiplicar la inversión público-privada para fortalecer la investigación científica y el desarrollo tecnológico. Muy por el contrario, en los cuatro años que han transcurrido hasta ahora del sexenio actual, el financiamiento para la ciencia y la tecnología se ha reducido a los mínimos históricos que nuestro país no veía en las dos décadas del presente milenio; los fideicomisos para estas materias fueron finiquitados; los programas de recambio generacional han sido severamente golpeados y; para colmo, ahora los desvíos de recursos públicos en el INAOE hacen sospechar que el sistema de CPIs del CONACyT pudiera estar siendo usado en una reedición de la Estafa Maestra.

Ahora que las precampañas presidenciales han dado inicio, aunque de manera velada, será importante que la academia se acerque a aquellos contendientes que han sabido desmarcarse de las nocivas políticas y decisiones adoptadas por la administración federal actual, para trabajar en conjunto y aprovechar estos dos años a fin de que con la llegada del nuevo gobierno en 2024, también pueda dar inicio un innovador modelo de Sistema Nacional de Ciencia y Tecnología; cuyo diseño no sólo requiere de un verdadero cambio de fondo que permita

distinguir con toda claridad entre las naturalezas particulares de la investigación científica, el desarrollo de tecnología y el fomento a la innovación, sino que también precisa de una discusión amplia y detallada, en la que los académicos e investigadores de todos los centros de investigación e instituciones de educación superior públicos y privados de todos los rincones del país, tengan la oportunidad de opinar y participar.

En esta búsqueda de acercamiento con quienes aspiran a dirigir a nuestro país en el sexenio del 2024 al 2030, los académicos tendrán que ser cuidadosos de no caer de nuevo en los engaños de que fueron víctimas en 2018, cuando les bastaron las simples promesas de apoyo inédito a la ciencia y tecnología para que entregaran como cheque en blanco una cantidad sin precedentes de votos en favor del actual primer mandatario. Los investigadores del país harían bien en revisar con detenimiento el historial de posicionamientos, actitudes y decisiones que desde sus distintos encargos y representaciones han asumido quienes aspiran a la presidencia de México ante los temas de interés para académicos y científicos. Por ejemplo, en la amplitud y profundidad de su conocimiento del sector; la aprobación de los presupuestos para ciencia y tecnología; el rigor de sus cuestionamientos a la actuación de la titular del CONACyT; la indagación de lo que está sucediendo con el manejo de los recursos públicos en el sistema de CPIs del CONACyT y; por supuesto, la apertura y disponibilidad para incluir a la inteligencia en el centro de la toma de las decisiones que esculpirán al México del siglo XXI. Esta lupa amplificará las contradicciones entre discurso y acciones de algunos aspirantes, pero quienes superen el escrutinio se harán con la confianza y apoyo de los académicos del país.

Lo anterior, dicho sin aberraciones.

Facebook: @DrEricRosas  
Twitter: @DrEricRosas

## + OPINIÓN

## COMENTARIOS

LUIS MANUEL  
NOVELO

novveL\_luis@yahoo.com.mx

## Informes

En teatros, plazas, terrenos y parques estadios de futbol se realizan los informes de los presidentes municipales mexiquenses.

En Texcoco, la morenista **Sandra Luz Falcón** logró reunir a la clase política morenista del Estado de México, con alrededor de 10 mil personas. Acudieron la senadora **Delfina Gómez**, **Higinio Martínez** presidentes municipales, diputados, e incluso el líder nacional **Mario Delgado** dijo que Texcoco es el centro de la Esperanza para la transformación del Edomex.

Y en Coacalco se vivió una verdadera verbena popular, con más de 10 mil personas que fueron a escuchar el mensaje del alcalde **David Sánchez Isidoro**, quien recibió el apoyo de la gente, que con cartulinas en mano agradecieron las obras y servicios. Sánchez Isidoro aseguró que no hubo acarreo, sino entusiasmo y alegría por tener un gobierno que sí trabaja y se nota, a diferencia del anterior.

Este lunes, los naucalpenses escucharán el informe resumido de los hecho por la presidenta municipal **Angélica Moya** y su equipo de trabajo. Seguramente la panista hablará de la deuda y de cómo la ha solventado.

Y es que esos problemas que le dejó **Patricia Durán** a la panista Moya, han provocado graves problemas que resuelven poco a poco, e incluso se habla de la baja de cerca de 100 empleados para adelgazar la nómina y eficientar recursos.

En Naucalpan también, se realizó el desalojo y consignación, de 60 personas que trabajaban en el predio de El Triángulo, que tiene sellos de suspensión colocados por el gobierno municipal, que fueron violados.

Y el diputado morenista **Maurilio Hernández**, anunció que su partido presentará un recurso ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación, ante la resolución de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, que determinó recientemente que las publicaciones en redes sociales (hechas por **Marko Cortés**) en las que se critica a la aspirante a la candidatura del Estado de México, **Delfina Gómez**, no habían incurrido en violencia política de género.



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Faltan 181 días para elección de gobernador
- ♦ Faltan 284 para el fin del sexenio
- ♦ Metepec y Toluca, dos informes diferentes.
- ♦ Fernando Flores apenas lo necesario. Raymundo Martínez ni su cabildo completo llegó. Y el "acarreo" evidente.
- ♦ Comentario del día: Increíble. Encuesta de "México Elige" pone al mandatario mexiquense con aprobación del 68% y en el top 10.
- ♦ ¿Ha hecho algo que merezca una calificación alta de la noche a la mañana?
- ♦ El detalle del día: Al priista Alejandro Ozuna en redes sociales, ni quien lo tome en cuenta. Que no sea lo mismo entre los de su partido.

**SON DÍAS** de informes municipales. Parece inevitable hacer un comparativo entre lo que pasó en el Informe del Presidente Municipal de Toluca, RAYMUNDO MARTÍNEZ y el de Metepec, FERNANDO FLORES, aunque sólo sea en el formato, sin hablar de los resultados.

La estrategia usada por uno y otro parece completamente diferente y se alcanzó a ver a plena vista.

Mientras el alcalde de Metepec, FERNANDO FLORES sin hacer un trabajo sobresaliente, es indudable que aplica muy bien el principio básico en la imagen, en este caso, de un presidente municipal.

Buena relación con la mayoría de los sectores, desde los empresarios hasta los políticos, incluso se pudo notar la presencia de priistas de renombre como fue el caso del ex gobernador ARTURO MONTIEL, la misma CAROLINA MONROY, incluso el congelado del mandatario, ERNESTO NEMER.

No podía faltar el panista del que ha recibido apoyo desde el principio, ENRIQUE VARGAS, líderes empresariales como la misma LAURA GONZÁLEZ del Consejo Coordinador Empresarial y muy a su estilo algunos actores.

Mucha gente, pero con un operativo hasta discreto, la gran mayoría llegó por medios propios y al menos, sobre las calles principales no se notaron camiones para llevar gente.

En cambio en Toluca fue todo lo contrario no contó con el mismo respaldo de figuras de peso. A pesar de tener la presencia de algunos representantes empresariales, al final el comentario de la mayoría fue el mismo, la pésima entrega de resultados.

Si aplicamos los pretextos que usaron los de Morena para la marcha de apoyo a AMLO, entonces podríamos decir que muchos toluqueños se organizaron y pagaron camiones para llegar al informe de RAYMUNDO MARTÍNEZ porque se desbordaron para reconocer al trabajo que ha hecho.

Fero parece que la realidad fue diferente. Llegaron muchas personas, pero también se observaron calles llenas de autobuses que ocupaban incluso dos carriles de calles aledañas.

Entorpecían el tráfico y todo era supervisado por agentes de tránsito que dejaron de lado las infracciones del día, para apoyar en la organización de varias decenas de camiones de pasajeros.

Dos eventos, mucha gente en ambos. La diferencia que sin hacer un trabajo sobresaliente, FERNANDO FLORES parece con más tacto po-

lítico. RAYMUNDO MARTÍNEZ no deja de vivir en una capital de fantasía que sólo existe en el mundo que habita él y sus allegados.

COMENTARIO DEL DÍA: MÉXICO ELIGE, EN LA ENCUESTA DE APROBACIÓN DE GOBERNADORES DE NOVIEMBRE COLOCA AL MEXIQUENSE EN SÉPTIMO LUGAR

Cuando todo parecía que no cambiaría la aprobación del mandatario del Estado de México lo que resta de la administración y se mantendría entre el 20 y 32, increíblemente la empresa México Elige dice otra cosa.

Por primera ocasión una encuestadora en más de cinco años pone al mexiquense en el top 10. De acuerdo a sus resultados la población le da una calificación aprobatoria de 65.7%.

Algo que parece realmente increíble, porque esto no había pasado en prácticamente ninguna encuesta.

El mismo México Elige lo tenía en los últimos lugares, por ejemplo en junio del 2019 lo colocó en el lugar 30. Sólo por arriba del mandatario de Colima y Michoacán.

Pero en el 2022. En agosto pasado ocupaba la posición número 18, muy acorde a lo que reportaban otras empresas, incluso podríamos decir que era alto para lo que ha hecho el mexiquense.

En septiembre pasado ya llegaba al 15, lo que ya empezaba a llamar la atención, pero en alguna ocasión ocupó esa posición y la aprobación era del 55.3%, normal, reprobado.

Es por ello que llama la atención que para el reporte de noviembre ya estaba en el top 10. Es séptimo lugar con aprobación del 65.7%. Nunca había estado entre los diez mejores y menos con una calificación aprobatoria.

Entonces es inevitable preguntar ¿Qué ha hecho, el ejecutivo mexiquense en los últimos meses que la población empieza a reconocerlo como uno de los mejores en el país? ¿Qué gran obra puso en marcha o que solución importante ha dado en educación, economía, salud cómo para que la mayoría se lo reconozca?

Con el resultado que observamos en México Elige, nos hace suponer que el mandatario podría ser factor para resolver a favor del PRI la elección del año entrante, incluso si van solos.

EL DETALLE DEL DÍA: ALEJANDRO OZUNA Y SUS REDES SOCIALES.

ALEJANDRO OZUNA, ex secretario general de gobierno y recién nombrado Coordinador de Planeación Estratégica en la estructura operativa por la Defensa del Estado de México, el cargo más importante en el equipo de la aspirante ALEJANDRA DEL MORAL, no tiene mucho impacto en sus redes sociales.

Muy contento, el jueves 1 de diciembre subió un mensaje de unidad, de lo importante que les resultan las causas ciudadanas y no dejó pasar la oportunidad para agradecerle a la aspirante por su confianza. Además anota las palabras lealtad, trabajo y resultados. ¿Por qué lealtad?

A poco más de un día, apenas tenía 17 retweets, 92 me gusta y 3 comentarios. Ayer apenas 8 comentarios, 24 retweets, 123 me gusta y 8 comentarios.

Así impacta en redes sociales, el hombre más importante de la estructura de ALEJANDRA DEL MORAL.

# ARTÍCULO

RENÉ DELGADO

## + El inv(f)ierno de Morena

No está claro si lo que sigue es el invierno o el infierno de Morena

**Tras la** festiva, multitudinaria y humanista marcha del domingo, los desafíos del gobierno y el movimiento en el poder no son pocos ni minúsculos, así cuenten con la enorme ventaja de tener por oposición a una gelatina cuya consistencia quiere endurecer la resistencia civil que, esa sí, está dando muestras de eficacia.

De entrada, los dirigentes de la causa lopezobradorista –incluido su líder, el presidente de la República– están obligados a asumir el fracaso, labrado o simulado con singular denuedo, del propósito de reformar el régimen político-electoral. De salida, calibrar no la fractura, pero sí el descalabro supuesto en la decisión por venir del senador Ricardo Monreal que, sin importar cuál sea, será un problema.

Y en medio de esa circunstancia, quienes se desviven por suceder al mandatario y se esfuerzan por halagarlo y complacerlo, están impelidos a cobrar conciencia de un contrasentido. El abrazo de su padrino puede terminar por asfixiarlos o, aceptando ser corcholatas, hacerlos perder el gas de su refresco por haber sido destapado antes de tiempo.

De ahí la duda de si la siguiente estación de Morena es el invierno o el infierno.

Sin entrar al absurdo debate de cuál de las dos marchas, la del 13 o la del 27 de noviembre, fue más legítima, concurrencia, auténtica o ciudadana –¡qué pobres categorías de análisis!–, Morena cometió una serie de errores en el propósito sincero o marrullero de reformar a destiempo el régimen político electoral que coronó con un verro inconcebible.

Tras convocar y movilizar a título de celebración a un millón doscientas mil personas, según cifras oficiales, el gobierno y el movimiento iban de la fiesta de ejercer el poder al entierro de la propuesta presidencial de reforma. Era tanto como corear: ¡Del festejo, al cortejo! ¡De la urna electoral, a la urna funeral! Menuda consigna, vaya cruda. Una verbena que remata –en el doble sentido de la palabra– en la sala de espera del forense, atenta a la autopsia de lo sucedido.

De ahí quizá, la decisión de postergar el debate y el voto en el pleno cameral del dictamen de la reforma constitucional que nació muerta. Sesión luctuosa, donde al parecer los aliados de Morena, los multicolores Verdes y los esforzados trabajadores del otro partido, reclamaban una pro-

pina extra por ayudar a cargar el féretro de la iniciativa. Pero ni qué, hasta los sepultureros cobran.

A la vuelta de los días, los asesores lopezobradoristas que instaron a hacer política y negociar la reforma político-electoral tenían razón. Fracasó la estrategia de polarizar y confrontar a fin de forzar la aprobación de la propuesta. Y algo peor, en casi un millar de fojas como si fuera la envoltura de un regalo, Morena le entregó a la oposición partidista y la resistencia civil una bandera en nombre de la democracia sostener un régimen que, a todas luces, reclama una reforma. ¡Vaya logro!

Vendrá el plan B, el C, el D e, incluso, se podrá –como ya se viene haciendo– acusar a la oposición y la resistencia de negarse a afinar el régimen político-electoral y bajar el costo a la democracia, pero hay una realidad ineludible: esta vez el discurso presidencial fue derrotado por la narrativa de quienes repudian su gobierno y el plan A, aun con respiración artificial es difícil que reviva.

El régimen político-electoral quedará prácticamente como está. ¡Qué victorial!

Luego, está Ricardo Monreal que ya entonó a capella 'Amarga Navidad' y al cual hasta Mario Delgado quiere despedir con 'Las golondrinas'. El senador que, quizá, termine cantando 'No soy de aquí, ni soy de allá', aunque de momento busque interpretar a dúo o en coro 'Reconciliación'.

Bromas y cantos aparte, la situación del zacatecano es ya insostenible y, cualquier desenlace, significará un descalabro para Morena: si se queda, malo; si se va, también. En esto, no hay sorpresa, cuestión de recordar el motivo por el cual el propio presidente de la República advirtió a los senadores de Morena que la coordinación del grupo parlamentario la tenía comprometida con el zacatecano.

Antes del invierno o el infierno o, bien, apenas termine el periodo legislativo el quince de diciembre, el senador Monreal, así como quienes no quieren verlo más en las filas de Morena y aquellos que le guiñan el ojo con ganas de adoptarlo están orillados a tomar una decisión, sin desconsiderar costos y beneficios de ella.

Se dice fácil, pero no es sencillo. La salida de Ricardo Monreal podría poner en juego la correlación de fuerzas en el Senado y su operación. Esto sin mencionar que el zacatecano resultó un cuadro que, antes de ser marginado del juego sucesorio, le sacó rolas al mandatario y, luego, al verse marginado, supo construir su propio discurso y en esa tesitura encontrar un nicho

La virtual candidata del PRI a la gubernatura del Estado de México, Alejandra del Moral Vela, hizo bien en no incluir en su séquito de operadores electorales, presentados la semana pasada, a los ex gobernadores, pero actuó mal en no ocultar a los personeros de los mismos ex mandatarios que estarán dispuestos, sin rubor, a servir a dos jefes:

- 1.- A quienes representan, y
- 2.- Al mismo tiempo a la que se convertirá en candidata formal a tratar de suceder a Alfredo Del Mazo Maza.

La verdad tampoco es un panorama fácil para del Moral que hace cinco años al inicio del gobierno estatal priista por terminar ni siquiera por ligereza se le incluía como la posible aspirante a la gubernatura de uno de los Estados más emblemáticos de la política nacional.

En aquel tiempo estaba en firme:

A.- Un Enrique Peña Nieto empoderado en la Presidencia de la República dispuesto a "imponer" a su propio sucesor, y

B.- A la vez decidido a impregnar su legado de mandatario demócrata, aplicando el "dejar hacer dejar pasar" y contribuir así a la unión, desde las urnas, de Andrés Manuel López Obrador, anteponiendo lo que por más de 70 años caracterizó al régimen priista, las reglas "no escritas".

Mismas que están vigentes y que podrían alcanzar para ser ejercidas en la sucesión del 2023 en tierras mexiquenses en favor de quienes las avivaron en el 2018 mediante un "pacto de caballeros".

Es decir:

I.- La elección de gobernador o gobernadora mexiquense podría ser a favor de la candidata del presidente de la República, o bien

II.- A favor del ex presidente de la República Enrique Peña Nieto

Ambos orquestadores del pacto acordado hace casi un quinquenio, por eso cada acto desde el priismo mexiquense dirigido a la elección de gobernadora podría significar hoy la diferencia entre el triunfo o derrota.

Investido el PRI estatal mediante cuotas internas de poder para enfrentar a sus opositores quizá no es la mejor estrategia para alcanzar el triunfo en las urnas.

Y es que sobresalen en la lista de operadores -avalada por Alejandra del Moral- incondicionales a los ex gobernadores Arturo Montiel Rojas y Eruviel Ávila Villegas, ambos no negaron su respaldo reciente a favor de la legisladora Ana Lilia Herrera Anzaldo, en sus pretensiones, de ésta última, de convertirse en la candidata tricolor para la elección de gobernadora en 2023.

También el ex gobernador, Enrique Peña Nieto, propuso su cuota con Erwin Lino Zarate, su influyente secretario particular tanto en la gubernatura como en la Presidencia de la República, detalle, al parecer, aún en estricta discreción, trascendió.

No con sigilo se conocen también los nombres de los llamados operadores Ricardo Aguilar Castillo, Héctor Velasco Monroy y María Elena Barrera Tapia, quienes se auto consideran cercanos al ex presidente de la República Peña Nieto.

Como Coordinador General de los operadores para la defensa del Estado de México, se nombró a Alejandro Osuna Rivero, un reclutado priista que habría sido inhabilitado para ejercer el servicio público previo a ser nombrado el primero de los Secretarios de Gobierno de Alfredo Del Mazo Maza, se le adjudica cercanía a Luis Miranda Nava, el también controvertido funcionario público siempre al lado de Enrique Peña Nieto.

José Manzur Quiroga actuará como



- Personeros y presencia física de ex gobernadores complica esquema de operadores en defensa del Estado de México al interior del PRI.
- Obliga a la virtual candidata a la gubernatura, Alejandra del Moral Vela, a explorar nuevas tácticas y estrategias para posicionarse en la carrera para suceder a Alfredo Del Mazo Maza.
- Deifina Gómez Álvarez, apelará ante Suprema Corte de Justicia de la Nación retiro de medidas cautelares a su favor por "violencia política de género", delito que considera permea en su contra.

coordinador operativo de la mencionada estructura por la Defensa del Estado de México. Manzur fungió como Secretario de Gobierno del ex gobernador, Eruviel Ávila Villegas.

Laura Barrera Fortoul, quien también intentó la candidatura priista a la gubernatura fue incorporada como estrategia electoral de Alejandra del Moral, al igual que el diputado local Elías Rescala Jiménez, cercano al equipo de Alfredo Del Mazo Maza, sin faltar el nombre de Carolina Monroy Del Mazo, inventariada quizá para toda la vida en los grupos de poder priista.

Además de 11 Coordinadores Territoriales: Tanya Rellstab Carreto en la región Valle de Bravo - Tejupilco; Alma Quiles, en la región de Los Volcanes; Ricardo Enriquez, región de La Paz; Aarón Urbina Bedolla, en la región Nezahualcóyotl.

También Eduardo Bernal en la región de Zumpango; Gustavo Cárdenas en la región Valle de Bravo - Tejupilco; Alma Quiles, en la región de Los Volcanes; Ricardo Enriquez, región de La Paz; Aarón Urbina Bedolla, en la región Nezahualcóyotl.

Marisela Serrano, de la organización "Antorcha Campesina" también logró sumarse a los operadores priistas, al igual que Miguel Sámano, hombre de confianza de Arturo Montiel Rojas, de quien fue su secretario particular en la gubernatura mexiquense.

El persistente representante de Emilio Chuayffet, Alberto Curi Naime, logró sumarse a los operadores, al igual que un incondicional directo de César Camacho Quiroz, Arturo Huicochea Alanís.

La intención - como en otras entregas de este análisis se ha señalado - debería estar orientada a evitar la presencia de los ex gobernadores mexiquenses en virtud de que en lugar de fomentar le quitan votos al partido y ahora a su posible candidata a suceder a Alfredo Del Mazo.

Luego entonces, la intención de nombrar a los defensores del Estado de México de parte de Alejandra del Moral Vela, sin la presencia física de los ex mandatarios, se diluye de cierta manera pues la lista divulgada de las y los mismos de inmediato se relaciona con los viejos esquemas de hacer política que hoy tienen al borde de la derrota electoral al PRI mexiquense de acuerdo a sondeos aplicados y resultados de distintas encuestas, por lo que la virtual candidata del PRI a la gubernatura del Estado de México, habrá de profundizar aún más en el tipo de tácticas

y estrategias de corte comicial que no lesionen sus sanas intenciones de revertir las estadísticas cuyos números hasta el momento le son adversos.

SÍNTESIS POLÍTICA

Posiblemente en diez días más quedará aprobada la solicitud de presupuesto 2023 en la cámara de diputados en virtud de la benevolencia del Ejecutivo que al restarle prácticamente nueve meses en el cargo envió un documento "conciliador":

A.- Pide una deuda moderada.

B.- Solicita el fortalecimiento de los programas sociales con montos económicos también moderados.

C.- Propone egresos apegados al balance general de ingresos.

Sin connotaciones de tipo político que es lo que más identifican los integrantes de la mayoría legislativa en el congreso local dominada por Maurilio Hernández y sus compañeros morenistas de bancada.

No hay materia para alargar el proyecto de dictamen y pasarlo al pleno a fin de concretar su aprobación sin quitarle ni una sola coma o al menos que Elías Rescala Jiménez, arruine la especie, lo que sería preocupante pues ya le hicieron todo el trabajo desde la Secretaría de Finanzas y solo es cuestión de empujar el balón al fondo de la portería, parafraseando a los narradores del mundial de fútbol del cual la selección de México fue eliminada en la primera ronda, no sea que eso le vaya ocurrir a líder parlamentario priista y se tenga que llamar a su suplente.

\*\*\*

Seguramente ya se tiene la mejora del esquema en materia de comunicación en el poder Judicial del Estado de México que preside Ricardo Alfredo Sodi Cuellar para el nuevo año 2023, pues durante casi todo el 2022, año que aún no termina, ha sobresalido una especie de confusión en el sentido de que en dicho poder se difunde una cosa y se hace otra, obviamente en perjuicio del talento del magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia, quien posiblemente pondrá orden al respecto para arrancar el año de enfrente.

\*\*\*

Trascendió que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación anuló ciertas medidas cautelares en favor de la virtual candidata de MORENA a la gubernatura del Estado de México luego de que el tribunal local instruyera al IEEM a aplicarlas, mismas que tienen origen en comentarios o afirmaciones de periodistas y de un líder partidista, Raymundo Rivapalacio, Denisse Dresser y Marko

Cortés, respectivamente, por denunciar, los morenistas violencia política de género, lo cual un ministro no lo consideró como tal, por lo que la resolución será apelada ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación por parte de los defensores de Delfina Gómez Álvarez, trascendió.

\*\*\*

Las llamadas "corcholatas" continúan con su actividad en el interior del país, ayer se conoció que el canciller, Marcelo Ebrard, ya nombró operadores en los 300 distritos electorales en que está dividido el país, incluyendo territorio mexiquense.

Información del diario La Jornada describe que "Marcelo Ebrard Casaubón aseguró que la designación del candidato presidencial de Morena no dependerá de cuánta cercanía personal tenga cada uno de los aspirantes con el presidente Andrés Manuel López Obrador, sino de lo que propongan. Por ello, afirmó, está trabajando en su propuesta.

"Si es de cercanía, pues el Presidente tiene tres hermanos: una hermana y dos hermanos. De manera que el tema no es de cercanía, es de qué propones y qué eres capaz de hacer", aseveró en un encuentro con reporteros.

Ebrard tomó protesta ayer a los representantes que promoverán su imagen en los 300 distritos electorales del país rumbo a la encuesta interna de su partido.

En el World Trade Center de la Ciudad de México, se reunió con miles de personas en el foro Qué Sigue para México: Continuidad o Cambio, y anunció que en enero comenzará a recorrer el territorio nacional en busca del respaldo a su proyecto.

Agregó que buscará tomar parte en el proceso de designación a partir "del respeto a la ley, el no uso de recursos públicos (para promocionarse), en el no obligar a nadie a que participe, que la gente decida qué es lo que quiere". Pidió a sus simpatizantes defender y difundir su propuesta en las calles, en las redes sociales y en todo ámbito.

"Ocupemos la calle, vayamos a los medios de comunicación, defendamos lo que creemos en las redes, en TikTok, Instagram, donde quieran. Conectémonos a WhatsApp, hagamos todo lo que debemos hacer para cada día convencer a alguien más."

Por la tarde, en su programa DiChelo, que transmite por Internet, y en el que estuvo acompañado por primera vez por su esposa Rosalinda Bueso, el canciller manifestó que le honra participar en el gobierno de López Obrador y agregó que la fortaleza actual del peso frente a otras monedas es un indicador de la aprobación que tiene esta administración y de sus resultados.

Recordó que el 1º de diciembre de 2018, el dólar estaba a 20.36 pesos, y "nos habían dicho que si ganaba Andrés Manuel, el peso se iba a devaluar". Sin embargo, el dólar vale hoy un peso menos: se cotiza en alrededor de 19.30.

"Los mercados están manejando operaciones en pesos, lo cual significa una valoración muy favorable de lo que está haciendo el presidente López Obrador y de los resultados que tiene", opinó.

Añadió que el 14 de diciembre se realizará la cumbre de mandatarios de la Alianza del Pacífico en Lima, Perú, por lo que en las próximas semanas no transmitirá DiChelo, y aprovechó para desear a su audiencia unas felices fiestas de fin de año.

El funcionario habló un poco de su vida familiar, lo cual no suele hacer, y dio a conocer que el 12 de diciembre es el cumpleaños de sus hijos, que cumplen nueve años. Bueso, en tono relajado, aseguró que ya casi no ve a su esposo por el trabajo, y habló un poco de sus mellizos.

# Conflictos de una sucesión adelantada

COORDENADAS

## Enrique Quintana

Opine usted:  
enrique.quintana@elfinanciero.com.mx

@E\_Q\_



Las elecciones presidenciales en el 2024 serán el domingo 2 de junio del 2024.

**Faltan aún 544 días** para que ocurran.

Sin embargo, **buna parte de la política nacional ya tiene que ver** con ese proceso, particularmente al interior de Morena.

Pareciera que los resultados poco alentadores para el partido en el poder en las elecciones federales del 2021, que lo llevaron a perder la mayoría calificada en la Cámara de Diputados, condujeron a que **el presidente tomara la decisión de adelantar el proceso sucesorio** en Morena.

Pareciera haber existido la decisión de **tomar ventaja de una vez** respecto a una oposición, que sigue dubitativa respecto a sus candidatos del 2024.

Si nos atenemos a los resultados de las encuestas de intención de voto, que siguen dando **una gran ventaja a Morena**, pareciera que la decisión fue acertada en la perspectiva de AMLO.

Pero, el riesgo de dar la señal para iniciar la carrera con tanta anticipación es **el desgaste de los prospectos y sobre todo el riesgo de fracturas internas**.

En los últimos días hemos visto algunas estampas que certifican ese riesgo.

En orden cronológico, hace algunos días volvió a evidenciarse **la embestida en contra** del senador **Ricardo Monreal**.

Diversos legisladores y políticos cuestionaron al coordinador de los senadores de Morena, lo que junto con la campaña de Layda Sansores en su contra, puede poner a Monreal en el predicamento de seguir buscando la candidatura de su partido o bien en algún momento buscar nuevas perspectivas.

El 27 de noviembre, en la marcha de respaldo a AMLO por sus cuatro años de gobierno, **Marcelo Ebrard, otro de los aspirantes, sufrió una agresión** que lo hizo retirarse del contingente cercano a AMLO y a la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.

Este fin de semana se presentaron dos hechos más que ameritan consignarse.

Por un lado, estuvo **la instrucción del INE a Sheinbaum** de deslindarse de la campaña de bardas y espectaculares que han surgido en todo el país con la leyenda de: "Es Claudia".

Y, la jefa de Gobierno, en lugar de simplemente

aceptar que no está patrocinando ni impulsando esta campaña, resulta que el sábado **protestó la decisión de la autoridad** electoral: "Una vez más el INE demuestra su sesgo, talante antidemocrático y conservador, al ordenarme que en medios de comunicación social y con recursos públicos pida a la ciudadanía que no ejerza sus libertades", señaló el sábado.

Dijo algo así: "cumpló la ley, pero bajo protesta y no estoy de acuerdo que impidan tomar ventaja de ser la favorita".

Al tiempo que esto sucedía, **Ebrard realizó un acto masivo en el World Trade Center** de la Ciudad de México, en donde les tomó protesta a cerca de 10 mil personas que lo representarán en los 300 distritos electorales, formalmente en la perspectiva de la encuesta que definirá al candidato de Morena.

Pero, también se podría decir, **hay estructura para lo que se ofrezca**.

Cuando se ven estas estampas de los últimos días no se puede menos que concluir que **López Obrador tiene un problema**.

No hay manera de mantener en su cauce el proceso de definición del candidato de Morena, faltando tantos meses para que ello suceda.

Es **casi imposible que transcurra de manera ordenada y tersa**.

Lo que vamos a ver es una sacudida de pronóstico reservado al interior de Morena.

Y, como ya hemos comentado, hay el riesgo de una fisura que se convierta en grieta y posiblemente en fractura.

Hoy pareciera que Morena tiene todas las de ganar en las elecciones del 2024.

Pero, si Morena no llegara a la elección unido, los riesgos que corre son elevados.

Así como **la oposición le ha dejado hasta ahora la cancha libre a Morena**, pudiéramos tener unos meses por delante en los que un partido en el gobierno que se divida, empiece a erosionarse y a generar una circunstancia que le haga perder la elección del 2024, a pesar del respaldo de AMLO.

Falta mucho tiempo. Hay demasiadas cosas que aún pueden pasar.

En otro artículo exploraremos las implicaciones de ese hecho para la democracia mexicana.

# ¿Resistirán nuestras instituciones?



LEER ES PODER

**Fernando  
García  
Ramírez**

@Fernandogr

**A** donde uno volteé hay bardas y pendenes a favor de Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán Augusto López. Decenas de millones de pesos se gastan en sus campañas anticipadas. Nadie sabe de dónde sale ese dinero. Los tres precandidatos de Morena viajan, hacen proselitismo, compran entrevistas en los medios, faltan a sus responsabilidades como funcionarios: actividades claramente ilegales pero bendecidas por el presidente, que las alienta.

El ejercicio cotidiano de violar la ley ya no es noticia. Tampoco los gastos con dinero negro. Si el presidente lo hace, todos sus funcionarios se sienten con derecho de hacerlo. Todos vimos los videos de los hermanos del presidente recibiendo dinero sucio para sus campañas. Si el presidente puede violar la ley impunemente, ¿por qué tendrían que actuar diferente el trío de precandidatos morenistas?

En las consultas populares que ha promovido el presidente tiene prohibido hacer proseli-

tismo a favor de algunas de las posturas, y sin embargo lo ha hecho abiertamente en sus conferencias. Ha emitido decretos pidiéndoles a los maestros que violen la ley. Recientemente instruyó a los funcionarios de su gobierno para que desacaten los fallos de los jueces si ellos consideran que fueron emitidos por corrupción. Aquel apotegma que dice que la ley es dura, pero es la ley, aquí no aplica. Para el presidente la ley es algo chicloso que se aplica a conveniencia.

Al tomar pozos petroleros en Tabasco violaba la ley. Al contender para jefe de Gobierno de la Ciudad de México sin contar con la residencia requerida, violaba la ley. Cuando lo desafioron como jefe de Gobierno fue por desacatar repetidos fallos judiciales. Cuando tomó Reforma durante meses luego de su fracaso electoral en 2006, lo hizo violando la ley. Como presidente ha dicho en varias ocasiones que para él la justicia está por encima de la ley. La justicia, por supuesto, decretada por él. Utilizó el espionaje financiero y el chantaje para expulsar de su

puesto en la Suprema Corte al ministro Medina Mora, en su lugar colocó a la esposa de uno de sus constructores favoritos. “No me vengan con que la ley es la ley”, ha dicho el presidente.

¿Qué nos hace pensar que si alguno de sus precandidatos es derrotado en las urnas en 2024 por un candidato opositor López Obrador respetará los resultados? Hoy mismo tiene bajo acoso judicial, que lo llevó a vivir en el exilio, al que fue su principal contendiente en 2018: Ricardo Anaya. Cuando otro de sus contendientes, José Antonio Meade, se atrevió a mostrar los cálculos que hizo en una servilleta acerca del costo real de suspender las obras de la construcción del aeropuerto, fue llamado de inmediato a presentarse ante las autoridades hacendarias: no volvió a abrir la boca. ¿Y el tercero de sus oponentes, *El Bronco*? Estuvo en la cárcel. Persecuciones, amenazas, chantajes y cárcel es el precio que tienen que pagar los que se oponen a la voluntad del presidente.

Fracasaron los planes A y B de López Obrador para apropiarse del INE. Para doblar al PRI recurrieron a las grabaciones ilegales que exhibió Layda Sansores contra Alejandro Moreno. Al presidente, que comentó esas grabaciones en sus conferencias, no le pareció mal la difusión de esos audios, aunque se tratara de una acción ilegal. Cualquier violación a la ley le pareció válida con tal de hacerse del control del órgano electoral. Ahora planea poner en marcha el Plan C: transferir

el control del padrón electoral del INE a la Secretaría de Gobernación. No está de más recordar que, en las consultas que ha promovido López Obrador, ha rescatado la costumbre del PRI consistente en hacer votar a los muertos y a los que están en prisión. Ahora los diputados de Morena (léase el presidente de la República) quieren controlar el padrón electoral. ¿Para elevar el nivel de nuestra democracia? No, para degradarlo y ponerlo al servicio de los intereses de perpetuación en el poder de López Obrador.

Las sólidas instituciones norteamericanas resistieron los embates de Donald Trump. Aunque no quería dejar la Sala Oval, le hicieron saber que de persistir en su actitud lo sacarían a la fuerza. Hoy enfrenta acusaciones penales muy graves. ¿Resistirán nuestras endebles instituciones? La marcha oficial en apoyo del presidente quiso mandar el siguiente mensaje: ustedes tienen las instituciones, yo tengo la masa y puedo emplearla para doblegar a sus instituciones. Que vaya a contar con el apoyo del Ejército no es tan claro por su institucionalidad. Pero el Ejército no va a actuar contra las multitudes dirigidas por López Obrador. Contamos con el Poder Judicial: no pocas veces jueces independientes han impedido las acciones ilegales de López Obrador.

Para el zapatista Antonio Díaz Soto y Gama la bandera nacional era un “sucio trapo”. Tal vez por compartir su opinión López Obrador no hace el saludo a la bandera en actos públicos. Igual desprecio, en los hechos, ha mostrado por la Constitución. Pasará por encima de ella con tal de conservar el poder, él o sus marionetas. Si nunca le ha importado la ley no podemos esperar que la respete en 2024. Conviene no hacerse ilusiones al respecto.

# Demostraciones de fuerza



POLIEDRO

**Gerardo René  
Herrera Huízar**

Catedrático, analista político, consultor en  
inteligencia estratégica, seguridad nacional  
y administración pública

Opine usted:  
grhhuizar@gmail.com

@HHuizar58

*“(...) la primera manifestación logró dislocar las intenciones reformadoras (...); la segunda pudiera animar las rupturas internas que ya se aprecian más explícitas”*

traciones de fuerza no sea la más objetiva para comprender la relevancia de estos dos eventos, toda vez que poseen características distintivas que les atribuyen potencialidades únicas.

En cuanto a la convocatoria, es evidente que el día 13 de noviembre primó la espontaneidad y el carácter civilizado, sin organizadores identificados con claridad ni liderazgos explícitos. En la del día 27, el papel del Estado fue determinante para lograr congregarse a los contingentes y facilitar su traslado desde distintas partes del territorio.

En cuanto a la motivación, en la primera, fue abiertamente el rechazo a la reforma propuesta y en defensa del INE desde sectores sociales. En la segunda, fue la respuesta gubernamental para mostrar músculo frente a la primera.

En cuanto a los impactos, la primera manifestación logró dislocar las intenciones reformadoras y fortalecer la cohesión, al menos de inicio, de la oposición. En la segunda, el efecto, paradójicamente, pudiera animar las rupturas internas que ya se aprecian más explícitas.

La batalla está en marcha y, como se aprecia, se valdrá de todo.

Descontentos y adeptos se posesionaron de las más importantes arterias del centro de la capital de la República en sendas manifestaciones de repudio o apoyo a las pretensiones reformadoras gubernamentales.

La reforma electoral propuesta desde el gobierno, a todas luces orientada a la contención del Instituto Nacional Electoral con miras a las elecciones del 2023 y 2024, se enfrentó al rechazo de un amplio sector social que demostró una gran capacidad de convocatoria y pudo congregarse a decenas de miles de manifestantes abierta y explícitamente opuestos a la reforma constitucional.

La respuesta, discursiva en principio, se orientó a la descalificación y al menosprecio, a la minimización cuantitativa de la relevancia de los contingentes participantes en la movilización del 13 de noviembre, calificada como histórica, por su magnitud, réplica geográfica, espontaneidad y evidente disciplina que obligó a la parte oficial al repliegue y al anuncio de un plan B.

La riposta desde el poder, con todos los recursos a su disposición, fue la convocatoria a otra megamarcha que lograra reunir un contingente mucho más nutrido que por su magnitud hiciera palidecer a la anterior y demostrara el poderoso músculo transformador, con motivo del

festejo de los primeros cuatro años de su arribo a la máxima tribuna.

Exultante, el primer mandatario encabezó su festejo, se bañó con los apretones populares, disfrutó su día entre una avalancha humana que, ávida de tocarlo, impedía su paso y frenaba su marcha, retrasando su avance hacia el templete instalado en la principal plaza pública del país donde, finalmente, entre loas, aplausos y matracas dio cuenta de los logros de su administración y de los que se avecinan en los próximos dos años. Toda una fiesta que hizo recordar historias de nuestro pasado político.

Pero, quizás la interpretación cuantitativa de ambas demos-

## El estado más conflictivo estrena gobernador

El pasado 1 de diciembre Salomón Jara rindió protesta como gobernador de Oaxaca. Con este relevo, Morena se consolida como la fuerza dominante en todo el sur y el sureste del país (donde Yucatán es el único estado que queda con un gobierno de oposición). Me parece que Salomón Jara llega con perspectivas positivas para tener un buen desempeño en materia de seguridad. Después de una temporada difícil, a partir de 2019 la violencia criminal ha descendido de forma sostenida en el estado. Mi estimación es que Oaxaca cerrará este año con poco menos de 400 homicidios vinculados con el crimen organizado; la reducción respecto de 2019 es cercana a 50 por ciento. La razón de esta acelerada recuperación es que la presencia de grupos armados no ha arraigado en las comunidades oaxaqueñas y hasta ahora no hemos visto, como sí ha ocurrido en Chiapas y en Guerrero, que los conflictos comunitarios propicien el surgimiento masivo de grupos paramilitares.



**Eduardo Guerrero Gutiérrez**

@laiguerrero

Todo parece indicar que Salomón Jara se apegará al libreto que, desde Palacio Nacional, se ha dictado a los gobernado-

res morenistas: la seguridad se deja en manos de militares. Así lo sugiere el nombramiento del capitán de Fragata Iván García Álvarez como secretario de Seguridad del estado (con este nombramiento, ya suman 13 estados, todos de la coalición del Presidente, con un titular de seguridad de origen militar). Es una práctica que, en el largo plazo, definitivamente no abonará al desarrollo de un sistema sólido de carrera policial. No creo que resulte muy interesante hacer carrera en la policía cuando las posiciones de mando invariablemente se entregan a militares. En el corto plazo, sin embargo, esta fórmula parece contribuir a mejorar la coordinación entre la policía estatal, la Guardia Nacional y las Fuerzas Armadas (lo que, en algunos estados, como Michoacán, ha sido muy útil para responder a la crisis de violencia criminal). En su arranque, el gobierno de Oaxaca haría bien en aprovechar la relativa calma para prepararse y anticipar dos problemáticas que podrían ser sus verdaderos dolores de cabeza

conforme avance el sexenio: la ingobernabilidad de siempre y el surgimiento de mafias criminales en la costa oaxaqueña, en pleno boom turístico.

Por un lado, como es la historia de toda la vida, el gobierno de Salomón Jara tendrá que lidiar con una multiplicidad de movimientos acostumbrados a poner en jaque al gobierno estatal. El más aguerrido de todos es la Sección 22 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), que, con sus 70 mil agremiados, se ha mantenido en relativa calma durante todo el gobierno de AMLO. Sin embargo, tras la toma de protesta de Jara, la tregua muy probablemente llegue a su fin. El flamante gobernador no era el gallo del llamado magisterio disidente, que era más cercano a las aspiraciones de Susana Harp. Lejos de buscar congraciarse, como candidato, Salomón Jara lanzó duras críticas contra la CNTE. El día de la toma de protesta, miles de maestros de la Coordinadora salieron a las calles, nada más para mostrarle músculo. Por si fuera poco, en los próximos meses a Jara también le tocará contener las protestas de las comunidades afectadas por el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, una de

las obras más emblemáticas para la 4T.

Por otro lado, actualmente los destinos de playa de Oaxaca viven un auténtico boom. En lo que va de 2022, el aeropuerto de Puerto Escondido ha registrado un aumento en el número de pasajeros, pues recibe 40 por ciento más respecto de 2021. En Huatulco el incremento ha sido de 50 por ciento. El flujo de turistas aumentará a un ritmo incluso más acelerado si en los próximos meses se entrega, como se había prometido, la autopista que reducirá en cuatro horas el trayecto del centro del país a la costa oaxaqueña.

En principio, estas son buenas noticias. El problema con el auge del turismo de playa es que, invariablemente, atrae mafias que buscan controlar el narcotráfico y extorsionar a los bares y restaurantes. La presencia criminal ya ha ocasionado verdaderas pesadillas de violencia en Los Cabos, en Vallarta y en la Riviera Maya. Ya ni hablar de Acaapulco. En la costa oaxaqueña, fragmentada entre docenas de municipios y comunidades – frecuentemente en conflicto – la intervención del gobierno del estado será indispensable para evitar para evitar una nueva historia de terror.

LA FERIA

**Salvador  
Camarena**Opine usted:  
racional@elfinanciero.com.mx

@salcamarena



*Será fundamentalmente el año de la sucesión, de poner a tono al movimiento, de decidir delfín (a)*

## El quinto año

**S**í hay quinto malo. O sí puede haber.

Un presidente en México suele tener, en el penúltimo año sexenal, el reto previsible más complejo de su mandato.

La sucesión es un enredo por definición. El equipo se divide, las ambiciones distraen a algunos y surge la amenaza y la realidad de los golpes bajos. Máxime si el partido gobernante tiene en las encuestas viento a favor, como es el caso.

Así ha sido en todos los sexenios, presidencias priistas o no, y ahora conoceremos la manera *pejista* de procesar una sucesión.

Hay una favorita pero las encuestas contarán. Y pasan los meses y en éstas se mantiene lo que se perfila como una parejera: la jefa de Gobierno Claudia

Sheinbaum y el canciller Marcelo Ebrard están cada uno del otro a tiro de piedra mediática.

A favor de la gobernante capitalina hay que apuntar que su imagen ha cambiado. Ahora se le nota resuelta, su ubicuidad mediática es permanente y hay cada semana noticias sobre ella, propias de libro de texto, sobre cómo fabricar un candidato, verbigracia su boda. Hay también en la CDMX anuncios de obras que cuajarán en estos meses. Y, es evidente, disfruta de una cargada de gobernadorxs y figuras de Morena.

Para ganar visibilidad mediática, por su parte, el secretario de Relaciones Exteriores ha regresado a un terreno en el que le va bien. Visita la República y copa la agenda de intercambios o entrevistas con emprendedores o gente interesante o singular. Lo mismo aprovecha el Mundial que unos tacos mexicanos en un país remoto. Es creíble y se le nota agusto. El

escupitajo en la marcha le suma antes que restarle. Y ya hasta se destapó.

El plan C, término de moda, estará ahí en Bucareli, haciendo su luchita—en espera de sacarse la lotería—en las redes sociales, donde aparece con un perfil que le presenta como “dedicado a la chamba”. Crece en las encuestas, pero aún no aprieta a los punteros.

Ni se baja ni se descarta, pero todavía no se lanza como ya lo han hecho Sheinbaum y Ebrard. En su caso, además ha de cuidar que su ambición no machaque la gobernabilidad.

Pasado diciembre, el presidente López Obrador acelerará la presión para acabar el Tren Maya, proyectos carreteros y otras obras de infraestructura, incluidas clínicas y las llamadas Universidades del Bienestar. Será su prioridad.

Pero también redoblará la presión sobre opositores y todo aquel considerado adversario o que se entrometa, según su criterio, en las posibilidades de que Morena retenga la Presidencia o la mayoría en el Congreso

en 2025. En esa línea, el gobierno apoyará abiertamente a sus candidatos en las elecciones de Estado de México y en Coahuila. En otras palabras, se avecina más febrilidad del hacer presidencial.

Sin embargo, será fundamentalmente el año de la sucesión, de poner a tono al movimiento, de decidir delfín (a), de operar para cuidar que los resabios de quienes pierdan “la grande” no generen altos costos, para conjurar riesgos de ruptura.

En esto último Ricardo Monreal representa la primera crisis del quinto año de AMLO. Su coqueteo con la oposición, si es que no es sólo una nueva treta para encarecerse frente a Palacio Nacional, no puede durar mucho: la siempre delicada agenda legislativa se atoraría en el Senado si Morena no tiene claro de qué lado está el zacatecano.

Quinto año. El oficio político de Andrés Manuel será puesto a prueba. Parte de lo que más le interesa en la vida (su imagen futura en la historia) depende de que elija bien... y *destape* mejor.

## ¿De defraudador a presidencialiable?



EN LA OPINIÓN DE

**CARLOS  
PAVÓN**

@CarlosPavonC / FB: Carlos Pavón Campos

**D**icen que siempre se puede un poquito más, también aplica a la política y no supimos si fue burla o broma pero sucedió: *Napillo* se destapó como presidencialiable.

La noticia de que un grupo de trabajadores destapaba a Napoleón Gómez Urrutia como posible candidato, desató por igual risas que indignación, la esfera política dice que es una cortina de humo para que se hable de *Napillo* como político y no como el que robó 55 millones de dólares a los mineros de Cananea.

Otros aseguran que es para ser la competencia de candidatos como Gerardo Fernández Noroña o Juanito, pero los allegados del impostor de minero dicen que el destape se dio porque *Napillo* lo pidió, cree que puede llegar a suceder a López Obrador.

Gómez Urrutia se traga sus mentiras, lleva años diciendo que tiene 500 secciones mineras cuando en realidad todos sabemos que sus agremiados no alcanzan ni 10% del total de los trabajadores de la industria, también se

imagina que la central obrera que abrió tiene millones de agremiados, lo cual es mentira.

*Napillo* vive confundido, lo que ha sumado son millones de dólares a sus cuentas y no de afiliados. Pero no perdamos el foco de lo que importa, las fantasías del millonario senador de Morena no dejarán de existir en su cabeza y en algunos medios que se sirven de lo que él se embolsa de los mineros.

Lo que debe ocuparnos es lo mal que está la política para que un perseguido por la Interpol por robar 55 millones de dólares, algo así como mil millones de pesos, no solo se sienta, sino que pueda ser presidencialiable. ¿Qué tan guanga es la justicia que frente a 130 millones de mexicanos sin la menor pena se puedan dar estas aspiraciones?

¿Qué lectura nos deja el cinismo desbordado de *Napillo*? Que en México las leyes están pintadas o bien que se aplican para los que no son amigos del sistema o para los que no tienen recursos para acallar conciencias.

*Napito* engañó a más de 11 mil trabajadores mineros, les arrebató el dinero de su jubilación, se dedica a iniciar paros injustificados y convertirlos en huelgas eternas, con el fin de levantar los movimientos a cambio de millones de dólares, dejó en el desamparo a las familias de los compañeros muertos en Pasta de Conchos, ha permitido por años que los mineros ingresen a las minas sin las mínimas condiciones de seguridad a cambio de arreglos económicos en

lo oscuro, esos son sus logros, sus méritos, ahí sus triunfos laborales y sociales.

En cuatro ocasiones la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje le ha ordenado que regrese los 55 millones de dólares y este se ha negado, ahí está la justicia social que practica, la libertad sindical que ejerce y la democracia que profesa.

Pero la burla es aún más grande, este farfante ni siquiera es mexicano, es canadiense y le rindió pleitesía a la reina del Commonwealth por conveniencia, ni lealtad le guardó a nuestra bandera, que podemos esperar que haga de nuestro país.

Calló que era canadiense y engañó al Gobierno. Haciéndose la víctima logró la senduría que hoy lo mantiene fuera de la cárcel gracias al fuero, se ha burlado como ha querido de los mexicanos y trama una mofa más.

El destape de *Napillo* causa risa, no lo niego, a mí también me arrancó carcajadas, pero me preocupa que esto suceda y no porque este impostor llegue a cumplir sus fantasías, sino porque los mexicanos no merecemos a este tipo de personajes, ni siquiera deberíamos pagarle como legislador, lo que merecemos es que el Gobierno deje de protegerlo y de solaparle sus atracos.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.

## [ ¿SERÁ? ]

### Debate de austeridad



A unas semanas de que inicie el proceso para designar a su **relevo**, el presidente del INE, **Lorenzo Córdova**, sigue enfrascado en una confrontación con la **4T** y ahora entró al terreno de las prestaciones y beneficios para funcionarios al señalar que él no tenía afanadores militares. Este tema será de pronóstico reservado, pues ya se verá quién sale más raspado, pues los altos mandos del INE son de los más apapachados por el presupuesto federal. ¿Será?

### Pasos firmes



Fuerte músculo mostró el canciller **Marcelo Ebrard** este fin de semana. En un evento masivo, celebrado en el WTC de la Ciudad de México, se reunió con 10 mil seguidores que impulsan su candidatura y que integrarán su estructura en los **300 distritos electorales** en el foro "¿Qué sigue para México? Continuidad con cambio". Todo parece indicar que el titular de la **SRE** le ha dado un nuevo impulso a su estrategia por ganar la batalla interna dentro de **Morena** de cara a **2024**... Por cierto, nos dicen que en el encuentro estuvieron legisladores como **Arturo Bours**, **Martha Lucía Míchter**, **Javier López Casarín** y el procurador de Hidalgo, **Santiago Nieto Castillo**. ¿Será?

### Presupuesto para despidos

Nos dicen que los **alcaldes** de la CDMX están haciendo una petición de presupuesto que llama la atención a más de un **legislador**. Resulta que, en los recursos que recibirán para ejercer en **2023**, varios ediles solicitan se incluya una partida para cubrir juicios por **despidos** injustificados de trabajadores; por ello, ya hubo quien les dijo a los gobernantes en la capital que antes de correr a las personas piensen dos veces y con cabeza fría, porque en la **administración pública** incluso los enojos y rabetas salen caros. ¿Será?

### Por el diálogo



El coordinador de los senadores de **Morena**, **Ricardo Monreal**, afirmó este fin de semana que "hasta el hartazgo" va a insistir en el diálogo con el presidente **López Obrador**, y aunque reiteró que nunca se va a confrontar con él, sí advirtió que se requiere flexibilidad, tolerancia y reciprocidad en el **respeto**, porque los límites de ese diálogo son la **dignidad**, el trato, la cortesía y el respeto ¿Será?

## LA PATRONA | LA IMPLACABLE

- *NA va con la Alianza PAN-PRI-PRD*
- *Muy activos los diputadas priistas*
- *Multa Atizapán a empresas contaminadoras*
- *Pide Naucalpan revocar decreto de Universidad*
- *Avanza la votación en penales*

... El PRI del Edomex no se duerme en sus laureles, y ya conquistó la aprobación del partido Nueva Alianza (NA), para que se una a la Coalición PAN-PRI-PRD, que contendrá el próximo año en la elección para gobernador de la entidad mexicana.

... El líder del tricolor estatal, Eric Sevilla, ya avisó que en estos próximos días, platicará también con la dirigencia del partido Movimiento Ciudadano, así como también del renuente Verde Ecologista, para que la alianza "Vamos por el Estado de México", consolide totalmente su fuerza electoral.

... Por lo pronto, el PRI ya logró sentarse con la dirigencia de Nueva Alianza estatal (NAEM), con la finalidad de reconquistarlo, y para sumarlo a la eventual alianza de "Va por el Estado de México" para la gubernatura mexicana, algo que ya sucedió en 2017...

... El encuentro lo sostuvieron Sevilla Montes de Oca y el dirigente del NAEM, Mario Alberto Cervantes Palomino, a un mes de que inicie formalmente el proceso electoral.

... Las pláticas entre ambos institutos políticos cobra relevancia, pues el PRI recuperaría a un aliado satélite, y a su vez se lo robaría a Morena, con quien fue en la última elección a ayuntamientos y diputaciones locales...

... Muy activos y dinámicos están los diputados de la bancada priista en el Congreso local, en el último mes de este año, con iniciativas y propuestas, algunas que han sido aprobadas en el pleno...

... En una de ellas, a la legisladora Myriam Cárdenas Rojas, le fue aprobada su propuesta, para que los ayuntamientos promuevan la ejecución de programas de dignificación y mejora permanente del comercio semifiño, lo que impulsará el desarrollo económico en los 125 municipios del Estado de México...

... Asimismo, la diputada Lili Urbina Salazar, pidió también a los gobiernos municipales, que den atención y aceleren los trámites para que instalen nuevas unidades económicas en sus territorios, además de que emprendan campañas de comunicación, enfocadas a informar a la ciudadanía sobre los requisitos con los que deben cumplir para abrir un negocio...

... En otra intervención de la bancada tricolor, en la persona de la diputada Ana Karen Guadarrama Santamaría, ella solicitó la creación de un catálogo integral de servicios dirigido a jóvenes mexicanos, para que puedan consultar e identificar fácilmente, las acciones, programas y servicios que la administración pública estatal les ofrece...

... Mención especial merece la intervención de la diputada Evelyn Osorio Jiménez, quien sostuvo que el Grupo Parlamentario del PRI, coordinado por Elias Rescala Jiménez, confía en el trabajo del Órgano Superior de Fiscalización del Estado de México (OSFEM), ya que las cuentas públicas aprobadas en lo estatal y municipal, no suspenden el trámite de las acciones promovidas por ese organismo, cuando se trate de aplicar las sanciones correspondientes...

... Que el gobierno municipal de Atizapán de Zaragoza inició procedimientos jurídicos en contra de desarrolladoras inmobiliarias y empresas que siguen vertiendo en el embalse de la Presa Madín, aguas contaminadas, sin tratamiento alguno...

... No obstante que la administración del alcalde Pedro Rodríguez emprendió desde el año pasado, acciones para sanear la presa, junto con la Comisión Nacional del Agua, y la Comisión de Agua del Estado de México, empresas constructoras siguen derramando líquido contaminado...

... El propio presidente municipal desmintió que se estén utilizando plantas tratadoras, porque a través de seguimientos de inspección, se ha observado que éstas no cumplen con la norma adecuada...

... Además, el edil atizapense informó que, en el tema, el gobierno a su cargo ya multó a hoteles y rastros, debido al uso de tomas clandestinas para realizar grandes consumos de agua...

... Al ahondar sobre el caso de Madín, Rodríguez Villegas apuntó que el proyecto que tiene su administración, es crear una zona ecoturística alrededor de la represa, una trotapista, pista para bicicletas, además que haya palapas, asadores para que toda la población de Atizapán, y habitantes de municipios vecinos, vayan a disfrutar de este lugar recuperado por su gestión...

... Resulta que el ayuntamiento de Naucalpan acordó por mayoría solicitar al Congreso del Estado de México revocar el decreto 323 que crea la Universidad de Naucalpan de Juárez, debido a la carencia de recursos financieros para construir y operar dicha institución, cuyas obras apenas fueron iniciadas y posteriormente abandonadas por la anterior administración municipal...

... La Universidad Pública Naucalpense se construiría en más de dos hectáreas del rancho Los Tres García, ubicado en el Ejido Los Remedios, que fue propiedad de un narcotraficante y luego de ser confiscado fue donado por el gobierno federal al Ayuntamiento de Naucalpan para crear el plantel de educación superior...

... Sin embargo, el diputado local de Morena, Isaac Montoya Márquez señaló al respecto que, al querer darle un uso distinto al inmueble, que la federación donó al municipio, refleja la falta de interés en asegurar la educación superior a la juventud en especial la de más escasos recursos...

... El legislador de la 4T opinó que la alcaldesa se está extralimitando en sus funciones y puede incurrir en responsabilidad financiera, como ha argumentado el gobierno panista... Comentó también que entonces se tienen que dar los pasos jurídicos a la inversa ante la legislatura y avisar al ejecutivo local para retomar el predio al Gobierno de México y que pueda asumir el proyecto de la Universidad Pública...

... [Ahí viene la ola electoral]...

... Dicen que una vez que el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) emita los lineamientos para la votación anticipada dentro del Sistema Penitenciario mexicano, se podrá establecer cuántas personas podrían ingresar a los penales para garantizar un proceso transparente en el marco de la elección de gobernador o gobernadora en 2023...

... Es necesario recordar que solamente las personas que se encuentran bajo proceso y que no cuentan con una sentencia condenatoria en su contra, solo ellos podrán emitir un sufragio que será casi alrededor, en su conjunto, de 11 mil personas...

... Aseguran los encargados - autoridades del INE en la entidad -, que para garantizar que este proceso se realice en el mayor orden posible, la Junta Local del INE en el Estado de México mantiene estrecha colaboración con la Secretaría de Seguridad, mientras que con el IEEM se realiza una reunión mensual...

... Esperemos que así sea...

## PULSOPOLÍTICO



## REFORMA ELECTORAL MUERTA, ANTES DE DISCUTIRSE

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

**A** 24 horas de que el dictamen de la reforma electoral constitucional del Ejecutivo federal se discuta en el recinto legislativo de San Lázaro, y aun con amenazas como la del desafuero de Alejandro Moreno, presidente del PRI e integrante de la bancada tricolor, que ya reiteró que aun ante esa presión votará en contra, esa iniciativa presidencial está muerta, por más intentos en darle respiración.

Y a menos de que en las próximas horas lograra amedrentar a alguno o algunos diputados del bloque opositor que conforman los del PAN, PRI, PRD y Movimiento Ciudadano, el llamado Plan A, del Presidente Andrés Manuel López Obrador, será sepultado y lo obligará a presentar su Plan B, con otra reforma a leyes secundarias que no bastará para acogotar al INE, como lo pretende.

### DE ESTO Y DE AQUELLO...

**El asesinato** del juez Roberto Elías Martínez, en Zacatecas, el segundo de un alto funcionario estatal como el ocurrido hace dos semanas el del general José Silvestre Urzúa Padilla, Coordinador de la Guardia Nacional en ese estado, gobernado por David Monreal, motivó indignación, alarma y reclamos del Poder Judicial ante la violencia que se registra y la incapacidad en enfrentarla, a pesar de tanto despliegue militar.

**La agresión** al Juez de Control de Guadalupe, próximo a la capital de la entidad, ocurrió la mañana del sábado, cuando al salir de casa y se disponía a abordar su auto, varios hombres armados le dispararon, uno de ellos en la cabeza, dejándolo gravemente herido, por lo que fue trasladado a un hospital en donde falleció ayer en la mañana.

**Ha llamado** la atención que la violencia en Zacatecas en donde en los últimos meses se han cometido atrocidades por parte de grupos criminales en pugna, siga sin freno en el estado que gobierna el hermano del líder de la bancada de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, que desde que declaró su aspiración a ser candidato presidencial no "corcholata", alejado del ánimo del ocupante de Palacio Nacional, ha sido blanco de acusaciones y ataques al interior de su partido.

**Desde las filas** morenistas se ha mantenido esa campaña contra el legislador, misma que arreció antes, durante y después de la marcha convocada por el Presidente López Obrador el domingo 27 del mes pasado, en donde fue blanco de andanadas por no haber cancelado su asistencia a la Reunión Interparlamentaria México-España y sumarse a quienes participaron en aquella.

**Como** para que vean que los acuerdos del INE de prohibir actos de precampaña tampoco cuentan para él, Marcelo Ebrard encabezó un concurrido acto sabatino en el World Trade Center.

**Regresaron** los maletas, con todo y el "bulto" que los llevó al ridículo mundial en Qatar.

*fcardenas@pulsopolitico.com.mx*  
*Twitter: @MXPulsoPolitico*



## El pico del pollo

**Alfredo Albiter Sánchez**

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

La sub 62

¡Es el “gabacho” más “gabacho” que hay aquí! y ha dedicado una buena parte de su vida a estudiar, prepararse, trabajar, asesorar, enderezar las “equivocaciones” ajenas y de paso a instruir, porque en el área de los números no hay cómo saber bien de lo que te están hablando, sabe lo que hace, está actualizado, es “honrao” y lo mejor, tiene experiencia para resolver, implementar. Pero carga un gran defecto, uno muy grande que la sociedad le ha otorgado, así como si se tratara de un título, “ya está mayor”, “ya es de la tercera edad”. Y no, no se desmoralizó después de acudir a por lo menos tres ofertas de trabajo en su área, -en la que es especialista-, y donde recibió igual número de negativas. “Por la edad sabes, tu CV está muy bien, pero pues la edad”. Fue una semana, dos de buscar, caminar, cumplir con entrevistas y también escuchar los no, por la misma causa, sólo que en esta ocasión fue en empresas, en la llamada IP. Y llegó la recompensa, así lo vio el “Gabachito”. Mira ya tengo que llevar a la mesa de mi casa, mi familia no puede quedarse sin alimento, por eso acepté el empleo. Es “velda” pagan poco, pero ya tengo que llevar a casa. Es un trabajo digno, como todo lo honrado. Gra-

### Este es el “Gabachito”. Un hermano querido que a sus, apenas, 62 años no baja la guardia y está, como siempre, para su familia

cias a Dios a esta edad -apenas 62 años- hay una empresa que me da la oportunidad de ser productivo, de llevar comida para mi familia. ¡Claro, agradezco al creador! Eso sí, ojalá nos dieran más oportunidad y aprovecharan la experiencia que tenemos. Somos productivos, confiables. Mira, no se trata de una carrera de 100 metros planos con su exigencia física, esto es claramente diferente. Este es el “Gabachito”. Un hermano querido que a sus, apenas, 62 años no baja la guardia y está, como siempre, para su familia.

#### LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, preocupan las versiones que recorren la Comisión Nacional del Agua (Conagua), donde manda Germán Arturo Martínez Santoyo, y es que apuntan a que la recién nombrada subdirectora General de Administración, Alejan-

dra Icela Martínez Rodríguez, tiene como consigna que el proceso por invitación restringida IA-016B00015-E137-2022 para adquirir el aseo de inmuebles en 2023 quede en manos de Industria de la Construcción y Proyecto Vial, una empresa tabasqueña ligada al secretario de Gobernación, Adán Augusto López. Así, se estima que con las presiones para que se convierta en proveedora, se busca conseguir futuro financiamiento para las aspiraciones de esta corcholata, o bien, de su mamá, Rosa Icela Rodríguez, pues para nadie es desconocido que, al culminar su labor como secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, buscaría la jefatura de Gobierno de la CDMX. No se olvide que la compañía en cuestión comenzó su historia en el sector limpieza con el sexenio actual, sin tener previa experiencia en el ramo...Aunque el INEGI, diga lo contrario por hoy, cierro pico. Shalom.

EN LOS  
PASILLOS

#### MÁS FUERTES

**Dicen** que los buenos **resultados** obtenidos en la coordinación interpolicial entre Tlalnepantla, Atizapán y Nicolás Romero, ahora se **extenderá** al área de vialidad situación que permitirá el **ahorro**, de al menos 30 minutos de **traslado** a automovilistas. El funcionamiento de un carril reversible en la Avenida Mario Colín, ya está en periodo de **pruebas** en dos tiempos; **por la mañana** de poniente a oriente y en la tarde de oriente a poniente.

#### FALTAN SIETE

**Comentan** que a días de concluir el año, son **siete** los ayuntamientos sin instalar el **Sistema Anticorrupción**, por cierto un requisito obligatorio para los 125 municipios. Las demarcaciones con el **atraso** son; Amanalco, Donato Guerra, Ecatepec, Ixtapan del Oro, Papalotla, Temascaltepec y Xonacatlán. Se prevé que para el **2023** las autoridades puedan **definir** establecer penas a quienes **no** han avanzado en el **tema**.

#### ¿SERÁ QUE SÍ?

**Aseguran** que mucho **ruido** provocó la presencia de la ex presidenta municipal morenista de Atizapán de Zaragoza, **Ruth Olvera Nieto**, en un evento de **rendición** de cuentas municipal. No faltó quien dio por hecho que su presencia **obedece** a su inminente regreso al **PAN**, pero sin dejar la posibilidad de incorporarse al **PRI**. Son los **tiempos** pre electorales.

#### TOTAL APOYO

**Cuentan** que la actividad **legislativa** priista del próximo año estará soportada en **"tiros"** de precisión para **"subir"** iniciativas de beneficio permanente a mexiquenses. El grupo que dirige **Elias Rescala**, ya tiene a punto, por lo menos **cinco iniciativas** de apoyo a sectores **vulnerables** y mujeres.



## Línea secreta

**Octavio López Patiño**  
www.lineasecreta.com

### Alista Morena recurso de impugnación ante la SCJN por resolución del TEPJF: Maurilio Hernández

El Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), presentará un recurso ante la Suprema Corte de Justicia ante la resolución de la Sala Superior del TEPJF, que determinó recientemente que las publicaciones en redes sociales en las que se critica a la aspirante a la candidatura del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, "no habían incurrido en violencia política de género", adelantó el diputado Maurilio Hernández, y calificó al TEPJF de "asumir una posición unilateral porque sus magistrados interpretaron de manera parcial pues, señaló, evidentemente se trata de violencia de género contra una aspirante de Morena que convalida un abuso de la libertad de expresión, un delito tipificado como violencia política de género".

**DESTACA GEM ACCIONES PARA PROTEGER A NIÑAS, NIÑOS Y ADOLESCENTES.** A fin de dar continuidad a la instrucción del gobernador Alfredo del Mazo Maza, de priorizar el bienestar de niñas, niños y adolescentes mexiquenses, la titular de la Secretaría de las Mujeres (Semujeres), Martha Hilda González Calderón, encabezó la Tercera Sesión Extraordinaria del SIPINNA.

**UAEMÉX RINDE HOMENAJE A LA FRATERNIDAD INSTITUTENSE.** Como reconocimiento a las

### **Maurilio Hernández calificó al TEPJF de "asumir una posición unilateral porque sus magistrados interpretaron de manera parcial"**

mujeres y hombres que formaron parte en la construcción de la UAEMéx, se llevó a cabo la Reunión Anual de la Fraternidad Institutense en el Aula Magna del Edificio Histórico de Rectoría.

Le platico que en representación del rector de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, Carlos Eduardo Barrera Díaz, la Secretaría de Difusión Cultural, María de las Mercedes Portilla Lujá, destacó que "con la firma del decreto del 27 de agosto de 2008 en donde se declaró el primer sábado de diciembre como día de la Fraternidad Institutense se reconoció la importancia del vínculo entre el Instituto Científico, Literario y Autónomo (ICLA) y la UAEMéx así como las aportaciones de los institutenses para la construcción de los valores universitarios".



## Qué va primero

Durante las últimas semanas, después de la gran manifestación cívica en defensa del INE, he escuchado mucha esperanza, pero poco orden en lo que se puede hacer para 2024. Hay gente que oye a una política dar un discurso agresivo y se convence de que ahí es, como si esto se tratara de hablar e insultar de mejor manera. De hecho, eso ha sido y es uno de los peores defectos de nuestra democracia, hemos perdido el sentido del valor de las palabras, porque lo que se dice se exagera o no se cumple.

Por ello quiero posicionar lo que pienso que debe pasar para tener una oportunidad real de ganar la Presidencia en 2024 con un proyecto liberal y capitalista (conste que no he hablado de candidato, eso es al final). Lo primero es eso, el proyecto. Una cosa que los gobiernos populistas hacen y ayudan a la oposición es que divide a la sociedad mediante adjetivos.

Es una ventaja que la oposición no toma porque sus incentivos (posición electoral) lo encarecen por considerarse un riesgo. La autollamada "izquierda" en el mundo (ya sabe usted que no me gusta el posicionamiento de izquierda y derecha) se ha dedicado a vender al capitalismo como malo y al socialismo como nuevo a pesar de las evidencias.

La sociedad civil ha demostrado en la marcha y en las elecciones intermedias que está más segura de lo que quiere que los propios partidos de oposición. Al no tener costos para definir un proyecto ciudadano, llamémoslo por su nombre sin complejos: capitalismo liberal, liberalismo de mercado, democracia liberal de mercado, neoliberalismo o como sea. No aceptemos la connotación negativa como cierta.

La sociedad civil lleva el liderazgo, los partidos de oposición han sido grises y guangos durante este gobierno, salvo cuando reciben la presión de la sociedad civil. En esos casos, ellos han reaccionado votando en contra de o marchando con la sociedad civil. Esto es una gran lección, la sociedad civil está en la posición de elegir e influir en lo que necesita de los partidos de oposición. Ahora mismo lo que se necesita, en mi opinión, es un cambio en el liderazgo de los tres partidos hacia dos opciones de perfiles. O perfiles maduros que ya no tengan o dependan de un futuro político o jóvenes que, por su energía, quieran tomar riesgos. Las actuales dirigencias partidistas son burocracia pura y dura que tienen el incentivo de flotar para permanecer y seguir viviendo del presupuesto. No

es momento de cálculos políticos personales, es momento de riesgos y sacrificio.

Con un proyecto y vehículos políticos alineados podemos hablar de candidatos. Afortunadamente, este país ha generado personas muy preparadas e inteligentes que pueden ser los líderes de este país y no son pocos. Omitiré nombres hoy, pero sí me referiré a que dichos perfiles siempre traen la misma reacción de la gente: el pueblo (¡ojo!, ya nos compramos la narrativa como en el caso del neoliberalismo) no va a votar por ése, es muy *fifi* (otra vez), no se ve de la gente, los pobres no van a votar por esa persona, etcétera.

Entonces entra la estrategia electoral. México es un país que avanzó muchísimo en sus instituciones y procesos electorales, falta ver la cantidad de artículos en la prensa internacional que describieron al INE como una de las instituciones más sólidas del mundo. Donde no hemos avanzado mucho es en ingeniería y estrategia electoral.

Como reflexión y entendiendo las diferencias del sistema electoral americano, **Biden** ganó la presidencia a **Trump**, un hombre populista que dividió a su país entre buenos y malos y que todos los días mintió sobre muchos de los resultados de su gobierno. Ante un Estados Unidos dividido, **Biden** se concentró en los grises y no en los blancos y negros (no estoy hablando de personas). Los auto-definidos blancos ya no van a cambiar a negros y viceversa, por lo que en los grises es donde se gana. Lo mismo pasará aquí. Concentrarse en espacios geográficos y grupos sociales específicos es donde la elección se va a ganar.

**La sociedad civil lleva el liderazgo, los partidos de oposición han sido grises y guangos durante este gobierno.**

Sabedor el **Partido Revolucionario Institucional** de lo complicado que será para "su candidata", **Alejandra del Moral**, ganar la contienda en 2023 y, peor aún, cuando "batarean" a militantes de gran trayectoria política como **Ana Lilia Herrera Anzaldo**, quien, aunque "no se ha dado por vencida", ha sido borrada definitivamente de "la lista" no sin antes "advertirle" lo poco conveniente que puede ser para su carrera "pelearse con el gobernador" (sic).

En fin, en vías del proceso electoral 2023 cuando se renovará la gubernatura mexicana, el **Partido Revolucionario Institucional** se ha encargado -con la venia de **Alfredo del Mazo**- de conformar al equipo de trabajo de **Del Moral Vela** -pese a que está en la mesa el diálogo para la conformación de la alianza "Va por el Estado de México"-, el cual "ha sido engordado" con políticos de importante trayectoria política tanto en la entidad mexicana como a nivel nacional, políticos muchos "ignorados" durante lo que va de la administración estatal de **Alfredo del Mazo Maza**, pero que "aseguran" ¡serán institucionales!

Respecto a la alianza, para el **PAN**, por ejemplo, "no hay prisa". Según **Anuar Azar**, presidente de **Acción Nacional** en el Estado de México, los tres partidos involucrados en "Va por el Estado de México" (**PRI-PAN-PRD**) avanzan poniendo sobre la mesa cada uno su propuesta de candidato: **Alejandra del Moral**, **Enrique Vargas**, **Omar Ortega**, figuras que, según **Azar**, con cualquiera "se gana".

Sin embargo, las "ansias de poder" han obligado a que el **PRI** adelante con el que podría ser equipo de campaña de **Del Moral Vela**, pensando de antemano que su instituto político "irá solo a la contienda", invitando -insisto- a importantes políticos, no sin antes asegurar **Del Moral Vela** en su discurso que "es tiempo de unidad y demostrar la lealtad que se tiene con el partido y con el Estado de México", lo cual no ha demostrado con **Ana Lilia Herrera Anzaldo**, a la que simple y sencillamente "no volvieron a considerar", pese al peso político que esta representa, pero eso sí, el "canto de las sirenas" ha atraído a gente cercana a la diputada federal priista, como **Cruz Juvenal Roa**, **Ernesto Millán**, al mismísimo **José Manzur Quiroga** quien, apoya hoy a **Alejandra del Moral** que en su momento pudo haber apoyado a **Ana Lilia Herrera Anzaldo**, le da igual, al fin "está dentro del equipo", otra vez.

Pero igual "se han sumado" -voluntariamente a fuerza- **Ernesto Millán**, **Aarón Urbina**, **Alfredo Torres**; el mismísimo **Miguel Sámano Peralta**, exparticular de **Arturo Montiel Ro-**

# Cambiando de tema

Por Karina A. Rocha Priego

jas, **Erwin Lino Zárate**, quien, desde hace varias semanas, comentamos en este mismo

## ENGROSADO EQUIPO DE CAMPAÑA DE DEL MORAL, PODRÍA MERMAR "CON ALIANZA" PRI-PAN-PRD



espacio que sería ese quien "coordinara" la campaña de **Del Moral**.

También se nombra a **Alejandro Ozuna Rivero**, quien por un "desacuerdo con el gobernador" fue sustituido en la **Secretaría General de Gobierno** por **Ernesto Nemer Álvarez**, para luego este, también por un desacuerdo con el gobernador, fue sustituido por **Luis Felipe Puente** -esto demuestra lo difícil que es tratar con **Alfredo del Mazo Maza**-; **Ricardo Aguilar Castillo**, personaje muy, pero muy "cercano" a **Alejandra del Moral**; **María Elena Barrera**, quien honestamente ¡fracasó como alcaldesa de Toluca!, pero siempre fue "incondicional" del expresidente **Enrique Peña Nieto**.

También se leen nombres como **Héctor Velasco Monroy**, **Alejandro Nieto Enriquez**, **Eduardo Bernal Martínez**, **Gustavo Cárdenas Monroy**, **Alberto Curi**, **Laura Barrera Fortoul** -también aspirante a la gubernatura mexicana-; **Carolina Monroy del Mazo**, **Eliás Rescala Jiménez**, **Tanya Rellstab Carreto**, **Enrique Jacob Rocha**, **Gustavo Cárdenas Monroy**, **Sandra Méndez Hernández**, **Raúl Domínguez Rex**, **Guillermina Caci que Vences**, **Héctor Jiménez Baca**, **José Pichardo Lechuga**, **Maricela Serrano Hernández**, **Mario Santana Carbajal**, entre otros.

Sin embargo, los ganones del listado han sido **Alejandro Ozuna**, quien fue designado coordinador de **Planeación Estratégica**, y **José Manzur Quiroga**, coordinador de **Operación Política**, pero ¡aún está en puerta la alianza!, ¿qué pasará entonces con este listado de gente?

Más aún. Si bien es cierto que es un contingente

importante, pero sobre todo, un contingente designado por exgobernadores y el actual, no

## ENGROSADO EQUIPO DE CAMPAÑA DE DEL MORAL, PODRÍA MERMAR "CON ALIANZA" PRI-PAN-PRD



deben olvidar que la candidata de oposición, **Delina Gómez**, trae el apoyo del Gobierno de la República, además del "compromiso en lo oscuro" de **Del Mazo** -según dicen- de entregar el Estado de México a **Morena**, como recién sucedió con otros estados y, sobre todo, que le enviaron a la maestra como "refuerzo" a **Horacio Duarte** con ¡todo el apoyo de la Agencia Nacional de Aduanas de México!, de la cual fue titular por los últimos tres años (abril 2020-octubre 2022), entonces, si los priistas insisten en ir solos o la alianza no se pone las pilas y apresura su conformación, la maestra "tiene pase directo" y todo este "histonón" de "grandes políticos e incondicionales" (sic) ¡se irá por la borda! y, entonces sí, ¿qué cree usted que pasará con sus carreras políticas? Porque, en primera, la designación de **Del Moral Vela**, no fue "designación, sino imposición"; segundo, la apatía del gobernador **Del Mazo** con los mexicanos, será cobrada "como factura cara" en las elecciones; tercero; el supuesto acuerdo entre **Del Mazo** y **AMLO**, no será borrado de la noche a la mañana y definitivamente será "cobrado" por las buenas o por las malas, así que, quienes empiezan a formar parte del "equipo de campaña" de **Alejandra del Moral**, definitivamente tendrán que ir pensando en un "plan B" para las elecciones que se avecinan, y sigan gozando "de su buena reputación", pero sobre todo ¡libertad y recursos económicos!...

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA, A TRAVÉS DE [karina\\_rocha1968@yahoo.com.mx](mailto:karina_rocha1968@yahoo.com.mx)



**RASTROS  
Y ROSTROS**

**ANA LILIA  
GARCÍA  
CASTELÁN**

@anali400300



**Lista estructura  
priista con miras  
a retener Edome**

**R**umbo a la elección del 2023 y frente a una adversaria cuya popularidad no cesa, la virtual candidata del PRI, PAN y PRD en el Estado de México, Alejandra Del Moral Vela, reforzó su proyecto con personajes como el ex alcalde de Toluca y ex secretario General de Gobierno al inicio de la ad-

ministración del gobernador Del Mazo, Alejandro Ozuna Rivero, así como el ex secretario y subsecretario General de Gobierno en las administraciones de Arturo Montiel y Eruviel Ávila, José Manzur Quiroga, dos veteranos con gran experiencia y conocimiento político.

A esos viejos lobos de mar tricolores se suman para operar en campaña el ex diputado local y federal sureño, Cruz Juvenal Roa; el tres veces alcalde de Tecámac, Aarón Urbina Bedolla, el diputado Gustavo Cárdenas, y Héctor Jiménez, entre otros, con los que la marea roja apuntalará la alianza para retener la gubernatura del estado.

No obstante, la diputada federal Ana Lilia Herrera, quien aspiraba a la candidatura, no figura en la estructura que acompañará a Del Moral Vela en su periplo hacia la elección del otro año, y hasta el momento continúa sin externar su apoyo a la ex secretaria de Desarrollo Social.

**Rastros**

La candidata de Morena al Edomex, Del-fina Gómez, acompañó recientemente en su informe a la alcaldesa de Tecámac, Mariela Gutiérrez, y aprovechó para placentarse por Nezahualcóyotl donde también estuvo en el informe del alcalde Adolfo Cerqueda, quien en este acto advirtió que "Neza ni se divide, ni se fracciona...", en alusión a la propuesta del diputado local morenista Valentín González Bautista,

quien, junto con algunas organizaciones sociales del norte del municipio, pretenden separar 18 colonias para formar el municipio de Aragón.

Esta semana no solo se votará la reforma electoral

en la Cámara de Diputados federal, también se estará decidiendo la unidad de la oposición en el país e incluso sus posibles triunfos en el Edomex y en la Presidencial del 2024. Si el PRI cede a la presión de Palacio Nacional abrirá el camino para que el partido guinda consolide su hegemonía en México. ■

**Viejos lobos de mar se  
suman para operar en  
campaña**

SE COMENTA

**Que** en el arte de vencer a la “chiquillada” política el **PRI** se ha visto madrugador, y ya se sabe el refrán de que a esos Dios los ayuda. No solo fueron los primeros en gozar de la codiciada compañía pública de connotados personajes de **Movimiento Ciudadano** en su versión mexiquense, sino además ahora el **presidente Estatal del Revolucionario Institucional, Eric Sevilla Montes de Oca**, se reunió con su homólogo de **Nueva Alianza, Mario Alberto Cervantes Palomino**, y se les miró muy cuates, hablando de las posibilidades de hacer equipo. A ver.

**Que** del lado contrario, en un evento interno del **Partido del Trabajo** estuvo en primera fila este fin de semana la **coordinadora de la fracción parlamentaria del Partido Verde Ecologista de México (PVEM)** en el **congreso local, María Luisa Mendoza Mondragón**. Justificó su presencia con que era en representación de su dirigente estatal, el junior verde, y que se trató “de un gesto de simpatía al ser fuerzas políticas con metas en común”, ya se empiezan a delinear los bandos, pues.

**Que,** precisamente perfilando el **2023**, no dude usted que empezará a brotar la mugre de los rellenos, pero no precisamente los sanitarios, sino los rellenos **administrativos** en los que muchos ahora **ex alcaldes** incurrieron en su año de **Hidalgo**. Para muestra el botón de **JuanRo**, quien dejó hecha trizas la capital mexiquense.

Ahora por la Cuenta Pública del **2021 Juan Rodolfo Sánchez Gómez** tendrá solventar 62 observaciones que le hizo el **Órgano Superior de Fiscalización** por el grosero aumento de deuda, falta de pago de salarios y del **Impuesto Sobre la Renta**, entre otros “detallitos”.

**Que** la operación política de **Horacio Duarte** a favor de la maestra **Delfina Gómez** va más allá del territorio mexiquense, aseguran que está conformando un cuadro fuerte de liderazgos nacionales para hacer cara la elección a gobernador y no solamente para ganarle al **PRI** en el **Estado de México** sino que su intención es desaparecer del mapa político al tricolor; dicen en su círculo que las encuestas son la principal carta de presentación del texcocano. ¿Será? —

DUDA RAZONABLE

CARLOS  
PUIG

@puigcarlos



## Hasta dónde llegará Marcelo

**D**espués de la marcha del 27 de noviembre, las distintas visitas de Claudia Sheinbaum a diferentes estados gobernados por Morena donde presume su cercanía con los gobernadores y gobernadoras, y la multiplicación de espectaculares y pintas con su imagen que han hecho crecer la sensación mediática de que ya es la jefa de Gobierno la elegida como candidata de Morena rumbo a 2024, Marcelo Ebrard ha vuelto a pisar el acelerador.

En el WTC de Ciudad de México reunió y tomó protesta a quienes, dijo, trabajarán en cada uno de los 300 distritos electorales para convencer a futuros encuestados para que digan que lo quieren a él en la boleta y no a Sheinbaum o Adán Augusto.

“Queremos participar en la encuesta, que conste, porque me va a llegar la sanción del INE, que es una encuesta para una posición interna de Morena, porque la elección es en el 24 y las candidaturas son el 24. Pero primero tenemos que ganar una encuesta, que por ahí alguien dice que ya la tiene, que ya esto y que ya lo otro. Todavía no empezamos. Hoy empezamos”. Anunció también giras por todo el país. “Necesito que nos organicemos, que tengamos organización en cada distrito, hacer presencia pública”.

Ya veremos qué hará el Instituto Nacional Electoral con el anuncio y las giras que son abiertamente ejercicios de competencia electoral.

Veremos cómo reacciona Claudia Sheinbaum, que lleva muchas semanas —en esto tiene razón Ebrard— actuando como la ya elegida.

Veremos cómo reacciona el Presidente. Porque no tengo claro que, al abrir la carrera interna tan temprano en su sexenio, haya anticipado el panorama de estos días. Al enfrentamiento entre Sheinbaum y Ebrard habrá que sumar lo de Ricardo Monreal. Ninguno de los tres tiene el liderazgo aglutinador de

### Al enfrentamiento entre Sheinbaum y él habrá que sumar lo de Monreal

López Obrador frente al movimiento que llegó a Palacio Nacional en 2018. Supo también el hoy presidente en los últimos años aminorar

las fracturas y escisiones.

Pero a la velocidad que van las *corcholatas* y con el tiempo que les falta, si siguen acelerando el accidente puede ser muy costoso para la 4T. Ya no digamos para el país en estos dos años que quedan de su gobierno.

Porque aunque sea su movimiento, su partido y su decisión... él no estará en la boleta. ■

CONTRASEÑA

ÓSCAR  
CEDILLO

@Conejocedillo



## Buscan romper a Morena desde adentro

**L**a oposición ya vio una oportunidad, contribuyendo con el rompimiento de Morena desde el interior. Ahora tiene mayor sentido el deslinde de Marcelo y Monreal en la marcha del pasado domingo.

Este fin de semana, Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal abrieron la puerta a que en Morena haya una ruptura, ante lo que consideran un proceso de selección interna de candidaturas en el que no hay piso parejo. Manifiestan ambos su leal-

tad al presidente Andrés Manuel López Obrador, pero consideran —especialmente Monreal— la posibilidad de competir bajo otros colores.

El canciller mostró músculo este sábado, creando una estructura independiente; reunió en CdMx a más de 10 mil operadores que promoverán sus aspiraciones presidenciales en los 32 estados del país; confirmó ser además el único del partido oficial con capacidad para jalar a clases medias y de incorporar ala 4T a sectores opositores que se mantienen en resistencia.

La línea del secretario de Relaciones Exteriores apuesta, por lo menos en el discurso, en competir primero bajo los colores de Morena con la venia del Presidente, más allá de que éste asegure que no cometería el error de dejar como su sucesor a un perfil de corte similar al neoliberal. Pero, en la realidad, para Ebrard esto es su último y mejor cartucho para ser candidato a la Presidencia por quien mejor le convenga.

Monreal, por su parte, parece querer quemar ya sus naves bajo la postura

de competir dentro de la alianza Va Por México, como una medida de presión, misma que debe tomarse en serio si se recuerda la derrota de 2021 sufrida por Morena en Ciudad de México, en la que sus adversarios dicen que mucho tuvo que ver el senador. Nada comprobado, pero la narrativa está sembrada.

Es en este escenario que el clan de alcaldes panistas de CdMx empieza a tender sus redes, apoyados en su idea de dinamitar a Morena por el presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputa-

dos, Santiago Creel. El plan es tan ambicioso como simple, ofrecer a Monreal la candidatura de la alianza, pero... tan solo para la Jefatura de Gobierno en CdMx y

a condición de que integre a los alcaldes panistas a su gabinete. Y la candidatura presidencial: a Marcelo Ebrard.

### El clan de alcaldes panistas empieza a tender sus redes

#### Palabras clave

El juego de fuerzas para 2024 está claro: el único que tiene la fuerza para vencer en una contienda presidencial a Morena es... el mismo Morena. ■

TRASCENDIÓ

**Que** el líder parlamentario de Morena en el Senado, **Ricardo Monreal**, acompañó ayer a su correligionario **Rafael Espino** en la presentación de su informe de actividades en Chihuahua, donde el zacatecano confesó sentirse “más tranquilo y más relajado” en los estados encabezados por mandatarios de oposición que en aquellos donde gobierna su propio partido. Y es que, a juzgar por los hechos y dichos de sus compañeros morenistas, el también aspirante presidencial ya no siente lo duro, sino lo tupido del “fuego amigo”, aunque insiste en ser el mejor calificado de la 4T para relevar al presidente **Andrés Manuel López Obrador**.

**Que** la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, presidida por el morenista **Ignacio Mier**, sostendrá muy temprano hoy una reunión a puerta cerrada para trazar la ruta final de la reforma electoral y definir si la propuesta de enmienda constitucional se vota mañana o el miércoles en el pleno, además de delinear el trámite *fast track* que se dará al plan B del presidente **Andrés Manuel López Obrador** y de la mayoría morenista. Se sabe que no alcanzan los votos necesarios para sacar la propuesta, así que deben tener en mente al menos un plan de control de daños.

**Que** el ex gobernador **Alejandro Murat** participó este fin de semana en la Feria Internacional del Libro en Guadalajara, donde presentó el título *Más de Oaxaca en el mundo: las bases del Corredor Interoceánico*. En el texto explica cuál fue su participación en un proyecto que desde hace más de 100 años busca unir al Atlántico con el Pacífico para competir ni más ni menos que con el Canal de Panamá en términos de facilitación del comercio global, aunque fue hasta esta administración federal que se retomó la idea.

**Que** esta semana habrá movimiento en el caso de la presunta red de prostitución que encabezó **Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre**, ex líder del PRI en CdMx, pues corresponderá el turno de las víctimas de declarar ante un juez y acreditar que sí eran explotadas sexualmente por el llamado **Rey de la basura**, quien en pocas semanas cumplirá un año de que fue detenido por la Fiscalía General de Justicia capitalina y llevado al penal del Altiplano. —

DÍA CON DÍA

HÉCTOR  
AGUILAR  
CAMÍN

hector.aguilarcamin@milenio.com



## La disléxica fiesta sucesoria

**L**a gente pide candidatos que hagan atractivos a los partidos, pero lo que tendremos, si es que, serán alianzas de partidos que harán atractivos a los candidatos.

Falta mucho para que las alianzas de los partidos definan sus candidatos. No hay candidatos reales, sólo candidatos hipotéticos. Ninguno de ellos arrebató la imaginación de los votantes.

El gobierno le echa aire a sus *corcho-*

*latas*, pero no hay grandes gases pugnando por salir de las botellas.

La oposición deshoja margaritas en jardines donde no hay tampoco floraciones arrebatadoras.

La sucesión adelantada que ha impuesto el gobierno para fugarse hacia adelante, parece una fiesta disléxica, mal citada.

Los asistentes lucen fuera de lugar esforzándose inútilmente por hacer que la cosa empiece.

El respetable acude sin mucha convicción al baile prematuro, sabiendo que lo que ve es una ronda de calentamiento, antes de que empiece la función.

La sucesión presidencial empezará en serio cuando empiecen a pactarse las alianzas entre los partidos políticos, y estas alianzas empiecen a designar candidatos reales y a mostrar el enorme poder que tienen a la hora de decidir quién compite por qué puesto y en dónde.

La razón de este poder es sencilla: los partidos son las únicas franqui-

cias que hay para entrar al juego.

De modo que la selección de los participantes y de los posibles triunfadores, vendrá de la negociación de los partidos aliados, no del arrastre de los candidatos.

Desde luego hay mejores candidatos que otros, pero su fuerza electoral dependerá de la solidez de la alianza que los respalde, más que de su carisma o su capital político personal.

El oficialismo se esfuerza en definir anticipadamente su juego sucesorio, pero no gana mucho ni deja las cosas claras.

Se les deslinda Monreal, se les desboca Sheinbaum, y ahora también se les desboca Ebrard. La unidad se descarapela.

En la oposición, la pista de arranque es aún más lejana, porque son más confusos los contornos de la alianza que producirá a los candidatos.

La lógica del momento es de candidatos débiles y alianzas en gestación. La verdadera fiesta de la sucesión, no ha empezado. —

### La lógica del momento es de candidatos débiles y alianzas en gestación

SIN RODEOS

DIEGO  
FERNÁNDEZ  
DE CEVALLOS

## También el silencio aniquila

**S**i después de cuatro años el gobierno sigue dolido por la herencia recibida, evidencia su propio fracaso. Fue electo para enfrentar eficazmente los problemas, no para lloriquear como plañidera y agravarlos.

Las mismas cifras oficiales (a pesar de sus grotescos maquillajes) demuestran la incompetencia gubernamental y el abandono de sus principales responsabilidades, trate-se de educación, seguridad, salud, pobreza, corrupción, ilegalidad y muchas más...; pero, eso sí: crece sin control el dispendio de recursos públicos para destruir lo hallado y para sus incosteables "obras prioritarias"; o para la cooptación electoral de los desvalidos (con dádivas directas de amo a mendigos); o la entrega ilimitada de dinero a la alta milicia para apuntalar la "cuarta transformación"; o para lisonjear y "bañar de pueblo" al bienamado Tartufo, con miles de militares vestidos de civiles para custodiarlo (aunque "ya no hay Guardias Presidenciales") y todo en *cash*, como acostumbra, para no dejar rastro, desafiando a los disidentes a probar los peculados, porque "él tiene la conciencia tranquila".

Y nadie pone coto al creciente poder de fuego, económico y político cedido a los criminales más violentos.

Todo ello prueba el desastre nacional al cual se enfrentará el nuevo gobierno, por eso el titiritero sigue en campaña. Necesita, como salvoconducto, entregar el mando a su única y segura protectora: su linda muñeca de trapo, su integérrima marioneta.

Y si la mayor peligrosidad de un criminal es cuando va de salida y en fuga, ¿contra quién será la más acariciada lanzada de este sedicioso encenegado? Sin dar sosiego a las autoridades electorales y otras más, redoblará su asedio al Poder Judicial.

Cierto, la Justicia requiere desde hace mucho tiempo cuidados intensivos, pero no debe entregarse al Depredador de Instituciones. Como éste ha hecho de su propia investidura un sucio hilacho, es clara su obsesión por someter totalmente a las demás instituciones, porque su persona encarna el único y verdadero poder. Ya ordenó a sus súbditos acatar las resoluciones judiciales... cuando ellos quieran.

Experto en victimizarse y asegurar el caos, éstas serán sus rendijas de escape. Por eso avivará su ataque al Poder Judicial; lo necesita humillado, para después desafiarlo con el apoyo de su "corcholata ganadora" y del "pueblo bueno".

Ha dicho el ministro Zaldívar: "los jueces hablan a través de sus sentencias"; pero tales decisiones sólo pueden ser bien valoradas por quienes tienen conocimientos jurídicos y las estudian; sin embargo, los ataques arteros del insolente encumbrado desprestigian a los jueces y pavimentan el camino a la barbarie, es decir: el de la "justicia por propia mano".

El Poder Judicial debe hablar fuerte y hacerse respetar: si no se defiende, quedará liquidado. ■

EL ASALTO  
A LA RAZÓN

CARLOS  
MARÍN

cmarin@milenio.com



## No será sencillo desaforar a *Alito*

**C**omo sucede con el crimen organizado y su fórmula de “plata o plomo”, pagar la primera extorsión es no solo aceptar seguir cubriéndola periódicamente, sino el riesgo de que el monto se incremente ante nuevas amenazas de los extorsionadores.

Aunque sin duda existen argumentos jurídicos para proceder contra el dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, una variante de aquel aterrador *modus operandi* se dispone aplicarle Morena por su negativa de aprobar la reforma político-electoral después de que sus legisladores se prestaron a impulsar y palomear la permanencia de las Fuerzas Armadas hasta 2028.

El haberse sumado al partido mayoritario en el apuntalamiento de la militarización del país, sin embargo, no fue suficiente para que Morena mantuviera en la hielera la solicitud de juicio de desafuero presentada por la fiscalía de Campeche para que *Alito* pierda el fuero legislativo y sea procesado penalmente por supuesto enriquecimiento ilícito.

Si por ley procede, la reactivación del procedimiento tiene un origen sucio y siniestro: el activismo sectario de la boquifloja gobernadora de Campeche, quien en su *porno talk show* de los martes, difundiendo grabaciones clandestinas y dando crédito a *periodicazos*, consiguió que el fiscal Renato Sales hiciera una investigación ministerial concluyente de

que el valor de los bienes inmuebles del diputado y ex gobernador no corresponden con sus ingresos como servidor público.

En la mezcla de chismes, verdades, verosimilitudes y mala entraña, lo único lógico detrás de la anunciada resurrección del caso es la resuelta negativa de Moreno

y su partido a palomear el atentado contra la normatividad actual, el Instituto y el Tribunal electorales, que entraña la iniciativa cuyo principal impulsor, el presidente López Obrador, ya dio por muerta.

“Yo me inclino a que se cumpla lo que establece la ley, más allá de mis filias o fobias”, arguye sobre el juicio de procedencia contra su par en San Lázaro Ignacio Mier, coordinador de la bancada morenista, en tanto que el imputado afirma que se trata de una “persecución política”.

Reta:

“Aquí estoy firme. La posición del PRI es clara y contundente: votaremos en contra de la reforma electoral. Defenderemos la democracia de México *al costo que sea* (...). Vamos a impedir que sigan destruyendo a México. Resisto con el ímpetu que me da la mejor militancia de México, la del PRI; resisto con el ánimo que me inspiran millones de mexicanas y mexicanos que no están dispuestos a permitir más atropellos desde el poder...”

La incógnita por despejar se vislumbra más turbia y hasta explosiva porque, si bien la Sección Instructora diputadil tiene la obligación de resolver la denuncia campechana, antes y por *riguroso turno* deberá desahogar al menos 14 peticiones de desafuero, entre otras contra el fiscal general de la República, Alejandro Gertz Manero; los consejeros electorales Lorenzo Córdova y Ciro Murayama, y la ex gobernadora priista de Sonora, hoy cónsul en Barcelona, Claudia Pavlovich... ■

La Sección  
Instructora  
diputadil deberá  
desahogar al menos  
14 peticiones más



Los informes municipales del primer a o de esta administraci n han resultado interesantes. Hemos visto de todo, pero en especial, grandes festejos por haber conseguido salir avantes de una primera etapa que fue, en muchos casos, complicada en extremo.

Sin embargo, los ediles tuvieron logros que presumir y cada uno a su estilo, consigui  convertir el final de su primer tramo de administraci n en un logro.

Raymundo Mart nez, alcalde de Toluca, por ejemplo, invit  a todos los trabajadores del gobierno municipal para que lo acompa aran en su informe.

A todos les di  el buen trato de un invitado especial y el reconocimiento por el enorme esfuerzo de este primer a o para sacar adelante el gobierno municipal.

El edil quer a enfatizar que este es un trabajo en equipo, no de un solo hombre y, eso es importante reconocerlo.

Ver la capital mexiquense en mejores condiciones que a finales del a o pasado, con todo lo que eso implica, vale la pena festejarlo, con todos los que participaron en ese logro.

### **Campo pobre**

El campo es uno de los sectores m s golpeados por la reducci n de recursos federales destinados a los estados y municipios.

El presidente L pez Obrador ha decidido concentrar en tres programas el dinero que antes atend a todos los sectores y luego se lo vende a la gente como combate a la corrupci n.

Lo cierto es que no acab  con la corrupci n, ni est  claro donde est  todo el dinero que antes flu a a las entidades y casi todos los sectores quedaron desorbados y sin recursos. La desaparici n de los fideicomisos fue la estocada final.

En el caso del campo, hablamos de cientos de millones de pesos que dejaron de llegar a productores de todo el pa s.

Ahora, el campo est  en una crisis tremenda de la que cada vez m s dif cil parece que puedan salir y en el caso mexiquense, el gobierno estatal ha salido al quite con algunos apoyos y programas.

Sin embargo, es urgente un plan en firme para sacar adelante a los peque os productores porque est n por desaparecer y la pandemia acelera ese proceso.

Ojal  para el a o que viene, el presidente se acuerde del campo a la hora de hacer el presupuesto, porque es urgente.



# Sin Titubeos

Diana Mancilla Álvarez

## El trabuco priista

Dice el diccionario que un trabuco es “una máquina de guerra con la que se lanzaban grandes piedras contra las murallas de castillo y ciudades enemigas”. Por analogía se le designa así a un equipo de fútbol que está bien armado o que cuenta con una poderosa ofensiva.

Una vez explicado eso, entremos en materia para hablar del “trabuco” priista, ese que fue presentado apenas el miércoles, como un sólido equipo compuesto por políticos experimentados con los que el PRI pretende mantener el poder en el Estado de México para las filas tricolores y aliados.

Está encabezado por el presidente del Comité Directivo Estatal, Eric Sevilla Montes de Oca, pero fueron designados como coordinador general de la estructura el exsecretario general de Gobierno de Alfredo Del Mazo, Alejandro Ozuna Rivero, y como coordinador operativo, otro exsecretario general de Gobierno, pero de Eruviel Ávila Villegas, se trata de José Manzur Quiroga.

Dos hombres con mucha experiencia para el diálogo, la concertación y la negociación, no en balde los lugares que han ocupado en su extensa carrera política y administrativa, en donde sus habilidades han sido reconocidas por propios y extraños.

Además, Alejandra del Moral se allegó de políticos identificados con los exgobernadores como es el caso de Erwin Lino Zárate, María Elena Barrera Tapia, Héctor Velasco Monroy, Héctor Jiménez Baca, Ricardo Aguilar Castillo, y Marcela Velasco, allegados a Enrique Peña Nieto.

Junto a Manzur, identificado con Eruviel Ávila Villegas, se encuentran Alfredo Torres Martínez, Indalecio Ríos Velázquez, Aarón Urbina Bedolla, Cruz Juvenal Roa y Ernesto Millán Juárez, que era el secretario particular del exmandatario.

Cercanos a Arturo Montiel Rojas, está la esposa del exmandatario Karla Cortés Treviño; su exsecretario particular, Miguel Sámano Peralta, Marisela Serrano y Brasil Acosta, líderes antorchistas, además de Carlos Iriarte Mercado, ex presidente estatal del PRI.

Allegados a César Camacho Quiroz, podemos anotar a Arturo Huicochea Alanís, Alejandro Nieto Enríquez; y del grupo de Emilio Chuayffet o impulsados por el exgobernador tenemos al propio Alejandro Ozuna, Alberto Curi Naime, Eduardo Bernal y Gustavo Cárdenas Monroy.

Dellado del actual mandatario, Alfredo

Del Mazo Maza está el actual coordinador de los legisladores locales, Elías Rescala Jiménez y Alejandro Fernández Campillo.

Seguramente en las próximas semanas, conforme avance el proceso electoral, se incorporarán más personas a este equipo porque la intención es, no sólo aglutinar a todos los grupos, sino darles representatividad y que se vea al exterior y al interior que todos priistas están unidos en torno a este proyecto.

Es decir, a diferencia de otros procesos en donde había una limpia completa y los candidatos tenían que armar su propio equipo o echar mano de políticos de otros grupos para armar el propio, ahora se entiende que no es así y eso nos habla de la importancia que le están dando en el Partido Revolucionario Institucional a la contienda de 2023.

No dejarán ningún cabo suelto. Y mientras se afianza el equipo al interior, siguen las pláticas y el diálogo con Anuar Azar Figueroa, presidente estatal del PAN y Enrique Vargas del Villar, coordinador de los diputados locales panistas y candidato declarado de Acción Nacional; También hay diálogo con Omar Ortega Álvarez, coordinador de los diputados locales del PRD y candidato de ese partido a la gubernatura y con Agustín Barrera Soriano, líder estatal perredista.

Por si eso fuera poco, llamó la atención el encuentro de Eric Sevilla con el presidente estatal del Partido Nueva Alianza, Mario Alberto Cervantes Palomino, lo que nos da una idea de que muy posiblemente el PANAL se sumará a la coalición.

Queda poco tiempo para armar la alianza y registrarla ante el Instituto Electoral del Estado de México, por eso era importante sumar la voluntad y el concurso de todos los exmandatarios con fuerte presencia política. Eso ya se logró, ahora viene lo más interesante, convocar a quienes han mostrado cierta reticencia a integrarse, pero para eso hay tiempo.

Así, con unidad, el PRI enfrentará a la maquinaria electoral de Morena, su candidata Delfina Gómez Álvarez y a la aplanadora del presidente Andrés Manuel López Obrador.



#### La carta feminista

Este fin de semana en Morena explotaron contra la determinación de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), que determinó que la sanción contra el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés y los periodistas Raymundo Rivalpalacio y Denisse Dresser, entre otros, por críticas contra Delfina Gómez era errónea.

Los magistrados consideraron que, aunque las publicaciones contienen señalamientos contra la Senadora morenista, no resultan una agresión política de género, de forma que los autores no tendrán que retirarlas, ni recibirán alguna otra sanción.

Los avances legales en México en cuanto a la defensa de las mujeres, en todos los ámbitos, son innegables y eran indispensables para garantizar piso parejo en la competencia de todo tipo, incluida la política, pero no deben convertirse en una herramienta de campaña o contra campaña.

El hecho es que Delfina Gómez quiere ser candidata a la gubernatura mexicana y está a un paso de entrar en esa competencia formalmente -porque de manera subrepticia lleva algunos meses ya en campaña- y eso significa que estará expuesta a la crítica, como profesional de la política, como funcionaria y ex funcionaria o como persona pública.

En los comentarios de los columnistas no la criticaban por su condición de mujer, ni cuestionaban su capacidad de gobernar por esa razón, sino que señalaban falta de criterio al descontar dinero del salario de los trabajadores cuando fue alcaldesa de Texcoco, cosa que fue señalada y demostrada por la autoridad electoral.

El asunto en cuestión no es si fue capaz de gobernar por ser mujer, sino que hubiera cometido una irregularidad administrativa. Eso es lo que le señalan, así que pretender la defensa feminista es solo una argucia.

Lo que es lo mismo, tienen que estar preparadas, ella, sus compañeras y compañeros de partido, así como las contrincantes de otras fuerzas políticas, para la batalla campal que se avecina y no pretender esconderse tras los avances que ha llevado siglos conseguir.

Los de Morena, es especial las y los diputados, no tuvieron empacho en intercambiar los derechos de las mujeres para decidir sobre sus cuerpos con la legalización del aborto, pero se apresuran a pretender la defensa feminista cuando se trata de hacer campaña.

No solo es incongruente, sino ofensivo para quienes llevan años en espera de justicia y respeto a sus derechos.

Habrà que esperar a ver como se resuelve al final este tema, pero por lo pronto, esperamos que en la campaña muestren más madurez en los argumentos.

De todos modos, Juan te llamas: Toluca tuvo oportunidad de festejar con todo después del Primer Informe de Gobierno del alcalde Raymundo Martínez Carbajal, gracias a la visita del Hell and Heaven Fest 2022.

La capital está con toda la fuerza decidida a retomar el liderazgo que nunca debió perder y convertirse en el centro de la vida pública del Estado de México.



Alexander Naime

## Cinismo político, bienvenido el acarreo

La política mexicana ya no tiene pudor.

Los actores políticos tampoco.

Todos se desnudan todos los días.

Ya no se guardan sus secretos. Se exhiben unos a otros.

**L**as leyes no les ayudan. Pero se siguen encuerando: los de la izquierda, los de la derecha, los del gobierno, los de los partidos, los de los ultras, los persiguidos... todos.

Todos muestran la inmundicia en que están envueltos.

Sacan lo peor de sus odios y expresiones... y se lo transmiten a la sociedad.

Ya no les importa nada sino sólo la lucha por el poder y sus privilegios... los pobres son lo de menos en la realidad, los de las clases medias menospreciados por no plejarse al poder, los ricos mas cómodos que nunca aunque no les gusten algunas formas.

Pero en este griterío, las leyes están quedándose viejas.

Se hace necesaria una reforma electoral pero no como la que se propone sino una reforma que libere de una vez por todas la actividad política para que todos hablen... siempre y cuando no se usen los recursos del gobierno, porque hacerlo lleva a la inmoralidad como sucede hoy en casi todas las partes.

Ya las campañas en las entidades federativas y en la nación están muy avanzadas... aún en contra de la ley... y todos se hacen cómplices volteando a otros lados...

Y toda la corrupción de ayer parece normalizarse... ya el acarreo, esa actitud tan deplorable hace algunos años porque se atentaba contra la dignidad de las personas y su situación de pobreza, parece normalizarse... ahora ya sin pudor se podrá acarrear sin sanción ni política ni moral y todos van a llenar plazas y a sentirse amados hasta llegar a la idolatría.

Ya los actores políticos podrán

Mientras tanto... el crimen avanza y se empora de actividades y territorios, y los ciudadanos no tienen mejor educación ni mejores sistemas de salud, ni mejor seguridad...

Se hace necesaria una reforma electoral pero no como la que se propone sino una reforma que libere de una vez por todas la actividad política para que todos hablen... siempre y cuando no se usen los recursos del gobierno, porque hacerlo lleva a la inmoralidad como sucede hoy en casi todas las partes.

financiarse con dinero cuyos orígenes se desconocen como ya sucedió en las pasadas elecciones con la participación de organizaciones criminales.

Ya se podrán mostrar sus cosas de vida familiar o de su vida privada... todo sin consecuencias...

Porque al final nada pasa... y se seguirá hablando de corrupción pero nadie está en la cárcel, se seguirá hablando de austeridad pero los funcionarios siguen con los privilegios y la fama que les da el poder... nadie renuncia a hacer un servidor público con discreción... les hace falta en ruido, el elogio, la burla entre unos y otros.

La vida pública mexicana está entrando en una fase que no augura nada bueno... los actores actúan aun en contra de la ley y es porque la ley también ha quedado chica...

Mientras todo llega a nuevos equilibrios, mientras todo llegue a una nueva racionalidad tenemos que seguir observando ese espectáculo de violencia...

Mientras tanto... el crimen avanza y se empora de actividades y territorios, y los ciudadanos no tienen mejor educación ni mejores sistemas de salud, ni mejor seguridad...

Y mientras la violencia se expande en la vida cotidiana y también en las familias...

Mientras todo eso sucede pues a disfrutar del espectáculo cínico de la vida pública mexicana.

## BAJO RESERVA

### Austeridad simulada

Uno de los principales problemas cuando viajan los secretarios de Estado o titulares de organismos dependientes del Ejecutivo con el presidente **Andrés Manuel López Obrador** en vuelos comerciales, es la disponibilidad de asientos en clase turista. Por normas de austeridad está prohibido viajar en primera clase.



Andrés Manuel López Obrador

No obstante, nos comentan, se sabe que cuando se acaban dichos lugares, algunas veces los servidores públicos adquieren uno que otro vuelo en primera clase y al llegar al mostrador piden que los cambien a clase turista, con lo que algún viajero acaba por ser beneficiario de esa maniobra. Sin embargo, nos hacen ver que, en los hechos, el gobierno termina pagando un pasaje de primera clase. Es decir, un acto de austeridad simulada, en el que muchos prefieren participar con el fin de no recibir un regaño de Palacio Nacional al ser evidenciados en medios de comunicación y redes sociales.

### Vienen días convulsos en la Cámara de Diputados

Nos platican que apenas se apruebe o rechace la reforma electoral, iniciará en San Lázaro una serie de batallas entre las bancadas oficialistas y opositoras. La primera es la reforma para cambiar las reglas del Tribunal Federal de Justicia Administrativa, que se aprobará hoy en Comisiones y quedará enlistada para pasar al pleno. La siguiente será el proceso para elegir a los consejeros del INE que, nos hacen ver, ya anticipa un amplio desacuerdo. Así, se prevén días convulsos en la Cámara de Diputados, donde la bancada de Morena está dolida por la imposibilidad de que se apruebe la reforma político-electoral del presidente López Obrador.

### Arranca la sucesión presidencial en la Suprema Corte

A partir de hoy se tiene previsto que el pleno de la Suprema Corte dé a conocer los proyectos de quienes aspiran a suceder al ministro presidente, **Arturo Zaldívar**, quien concluye su mandato el 31 de diciembre. Nos comentan que de los 11 ministros siete han dado señales de que competirán por la presidencia, entre ellas, tres de las cuatro mujeres que integran el tribunal constitucional. Nos hacen ver que, aunque la Corte entrará en receso, en realidad las negociaciones de votos y apoyos correrán todo el mes para que, en enero, en la primera sesión de 2023, se vote y se pueda saber quién estará al frente de la Corte, y si por primera vez en la historia, será una mujer la titular del Poder Judicial.

### Coahuila, el PRI ya tiene gallo, Morena al rojo vivo

A diferencia del Estado de México, donde la candidatura de la Alianza PRI-PAN-PRD se definirá por encuestas, en Coahuila ya hay un acuerdo entre los tres partidos para que el candidato sea el priista **Manolo Jiménez Salinas**. PAN y PRD reconocen que el expresidente municipal de Saltillo tiene el mejor perfil para retener la gubernatura. En la Alianza Va por Coahuila consideran que Jiménez Salinas, secretario de Inclusión y Desarrollo Social en el gabinete del gobernador **Miguel Riquelme**, puede enfrentar a cualquiera de los aspirantes que sea postulado como candidato de Morena, donde la batalla entre el subsecretario de Seguridad Pública del gobierno federal, **Ricardo Mejía Berdeja**, y el senador **Armando Guadiana** está al rojo vivo.

## EL CABALLITO

### Gana CDMX una batalla jurídica contra alcaldes de oposición

:::: Nos platican que en la Consejería Jurídica y de Servicios Legales de la Ciudad de México, que encabeza **Néstor Vargas**, de manera callada, lograron ganarle una batalla a las controversias constitucionales que interpusieron alcaldes de oposición para impugnar la Ley de Publicidad Exterior, donde argumentaban



Néstor Vargas

que les restaban facultades para el tema de los espectaculares. Nos cuentan que la semana pasada, en la Suprema Corte se desecharon los recursos, dicha ley está vigente y se procederá al retiro de los anuncios ilegales. Eso sí, nos dicen que los ediles de oposición todavía podrían promover otro recurso jurídico, pero en el

Antiguo Palacio del Ayuntamiento confían en que no prospere y mantengan la concurrencia de facultades. Ahora, ojalá que con los nuevos dientes se empiece a poner orden en el caótico mundo de los anuncios publicitarios en la capital del país, tanto en alcaldías de oposición, como en las gobernadas por morenistas.

### Inicia el año 5 de gobierno de Sheinbaum

:::: Nos dicen que, aunque no se pretendía hacer un gran informe, la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, va a celebrar el inicio de su



Claudia Sheinbaum

quinto año de gobierno en el Teatro de la Ciudad Esperanza Iris. A diferencia de los 18 informes que realizó en octubre, nos adelantamos que en este hará un llamado a todos los que laboran en la administración local para cerrar el siguiente año con broche de oro. Si bien nos comentan que hasta el momento no se tiene contemplado que asistan gobernadores, nos recuerdan que todo puede suceder a última hora.

que hasta el momento no se tiene contemplado que asistan gobernadores, nos recuerdan que todo puede suceder a última hora.

### Cargada de la 4T en informes de ediles en el EDOMEX

:::: En los informes de los alcaldes de Ecatepec, Nezahualcóyotl y Nicolás Romero han desfilado figuras de la Cuarta Transformación, empezando por la maestra **Delfina Gómez**, la líder de los Comités de Defensa de la 4T en el Estado de México. Pero también, nos recuerdan, están apareciendo el presidente nacional morenista, **Mario Delgado**; la secretaria general **Citlalli Hernández** y el senador **Higinio Martínez**. Y también, nos señalan, alcaldes de la CDMX; ya le habíamos platicado que **Francisco Chiguil**, de Gustavo A. Madero, se había dado la vuelta y ahora se sumaron los ediles de Iztapalapa, **Clara Brugada**, y de Tláhuac, **Berenice Hernández Calderón**. A estos informes también acudió **Raúl Morón Orozco** en representación de la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**. Todo esto en el preámbulo del arranque del año electoral 2023. Por cierto, nos dicen que doña Delfina se dejó apapachar en Ecatepec, Neza y Texcoco.